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Касым-Жомарт  Токаев: 
«Цель  –  укрепить  экономику  и  суверенитет»

Интервью Главы государства газете «Ana tili»
– Уважаемый Касым-Жомарт  

Кемелевич, в прошлом году в интер-
вью газете «Egemen Qazaqstan» Вы 
подвели основные итоги года и опре-
делили ключевые направления пред-
стоящей работы. Это уже становит-
ся хорошей традицией, которая помо-
гает гражданам лучше понимать суть 
развития страны. Уверен, сегодняш-
ний наш разговор также будет содер-
жательным и открытым. И первый во-
прос: чем ушедший год стал примеча-
телен для Казахстана?

– В прошедшем году было много 
важных событий, проведена боль-
шая работа. К примеру, во всех ре-
гионах шла модернизация инженер-
но-коммунальной инфраструктуры, 
пришедшей в плачевное состояние. 
В эксплуатацию введено 18 милли-
онов квадратных метров жилья. По-
строено и отремонтировано 7 тысяч 
километров автомобильных дорог. 
Запущены новые пассажирские тер-
миналы аэропортов в Алматы, Кы-
зылорде и Шымкенте. Реализова-
ны масштабные проекты в горнодо-
бывающей, нефтехимической и ме-
таллургической отраслях. Активное 
развитие получил обрабатывающий 
сектор, доля которого в структуре 
промышленности почти уравнялась 
с добывающим сектором. Особо хо-
тел бы отметить успех наших агра-
риев, собравших рекордный за пос- 
ледние десять лет урожай – почти 27 
миллионов тонн зерна.

В начале прошлого года в интер-
вью я говорил, что 2024 год станет 
для Казахстана во многом опреде-
ляющим. Так и произошло. Начав  
системные и даже болезненные эко-

номические реформы, мы заложи-
ли прочный фундамент пятилетне-
го развития страны. Реализованных 
проектов и инициатив в этом на-
правлении очень много, и будет еще 
больше.

Казахстан – это социальное го-
сударство, поэтому в прошлом году 
начались выплаты по программе  
«Нацфонд – детям», увеличились 
пенсии, пособия, стипендии, за-
работные платы гражданских слу-

жащих. По всей стране построе-
ны сотни новых школ, детских са-
дов и физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов. Открылись свыше 
десяти филиалов ведущих зарубеж-
ных вузов. Увеличилось финансиро-
вание науки, серьезную поддержку 
получили деятели культуры. Сделан 
упор на развитие массового спор-
та. Все это – полезные инвестиции 
в укрепление созидательного потен-
циала граждан.

В условиях беспрецедентной гео- 
политической напряженности Ка-
захстан укрепил свои позиции на 
международной арене как государ-
ство, играющее полезную роль в на-
лаживании диалога во имя мира. Это 
благоприятно влияет на обеспече-
ние безопасности и устойчивое эко-
номическое развитие нашей страны.

В целом ушедший год был непро-
стым, можно сказать, сложным. Ка-
захстан ощутил негативное влияние 

внешних факторов, в наши планы 
также вмешалась природная сти-
хия. Но мы не только удержали си-
туацию, но и продолжили реализа-
цию реформ. Таким образом, стра-
тегия созидания продолжила свое 
развитие.

– Вы упомянули беспрецедентные 
паводки, которые весной прошло-
го года охватили половину регионов 
страны. Тогда Вы дали конкретные 
поручения уполномоченным органам 
по устранению последствий стихии. 
И граждане убедились в том, что про-
ведена большая работа. Однако на-
воднение обнажило многие проблемы. 
Какие уроки извлекло государство из 
этой природной катастрофы?

– Паводки прошлого года ста-
ли серьезным испытанием для на-
шей страны. Таких масштабных на-
воднений в Казахстане не было. Но 
государство сумело оперативно от-
реагировать на опаснейшую ситуа-
цию. Была своевременно организо-
вана эвакуация людей, налажена ра-
бота пунктов временного размеще-
ния, разбронированы материальные 
резервы. В аварийно-спасательных 
работах приняли участие сотрудни-
ки не только МЧС, но и МВД, Ми-
нистерства обороны, Национальной 
гвардии и других структур – всего 
около 63 тысяч человек. Нам удалось 
спасти жизни людей и обеспечить их 
благополучие. И это главное.

Важным уроком разрушительного 
наводнения стало то, что с подобны-
ми стихиями мы сможем справиться 
только общими усилиями. Во время 
паводков воочию убедились в мощ-
ном потенциале волонтерского дви-

жения: добровольцы со всей страны 
помогали спасателям, собирали гу-
манитарную помощь, поддерживали 
пострадавших.

Наводнение действительно ока-
залось очень разрушительным: были 
повреждены дома, дороги, мосты, 
социальные и коммерческие объек-
ты, погибла часть скота. Надо при-
знать, что таких тяжелых послед-
ствий можно было бы избежать, 
если бы в последние десятилетия 
должное внимание уделялось стро-
ительству защитных дамб и других  
гидротехнических сооружений.

Это упущение мы сейчас исправ-
ляем. В Парламенте рассматрива-
ется проект нового Водного кодек-
са. Утверждены концепция и ком-
плексный план по управлению вод- 
ными ресурсами. В этих докумен-
тах предусмотрено строительство до 
2030 года более 40 новых и рекон-
струкция 37 действующих водохра-
нилищ, а также модернизация свы-
ше 14 тысяч километров ирригаци-
онных каналов.

Начата масштабная модерниза-
ция системы прогнозирования и 
профилактики чрезвычайных ситу-
аций. Для решения проблемы дефи-
цита специалистов-водников, уси-
ления исследовательской деятель-
ности создан Казахский националь-
ный университет водного хозяйства 
и ирригации.

В начале декабря прошлого года я 
принял участие в One Water Summit, 
который проходил в Саудовской 
Аравии под председательством  
Казахстана и Франции. 
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ЖАНАКОРГАНСКИЙ РАЙОН 
Аким области вручил ключи от 

новых квартир 124 семьям из соци-
ально уязвимых категорий. На тор-
жественной церемонии присутство-
вали депутаты Сената и Мажили-
са Парламента РК Наурызбай Бай-
кадамов, Руслан Рустемов, Мурат 
Абенов, руководители соответству-
ющих ведомств, представители об-
щественности и жители района.  

Н.Налибаев поздравил новоселов 
с радостным событием и с Новым  
годом.

– Как отметил Глава государства, 
обеспечение населения жильем – 
одно из приоритетных направлений 
государственной политики, – под-
черкнул руководитель области. – В 
регионе проделана большая рабо-
та в этом направлении. В 2024 году 
на строительство и закупку жилья 

у частных застройщиков было на-
правлено 39,1 миллиарда тенге, сда-
но в эксплуатацию более 2,5 тысяч 
квартир. Сегодня мы стали свидете-
лями завершения строительства жи-
лых домов общей площадью более 10 
тысяч квадратных метров. Выражаю 
благодарность подрядным компани-
ям, обеспечившим качественное и 
своевременное завершение работ. 

На торжественной церемонии 
представителям строительной ком-
пании были вручены благодар-
ственные письма акима области. 

* * *
В аулах Абдигаппар и Бесарык 

сданы в эксплуатацию врачебные  
амбулатории. Со знаменательным 
событием сельчан поздравил аким 
области Нурлыбек Налибаев. 

– Президент страны подчеркивал, 
что в отечественной медицине вне-
дряются инновационные методы ле-
чения, начата комплексная модерни-
зация онкологической службы. При-
нят закон о юридической и финан-
совой защите медицинских работни-
ков, – сказал Н.Налибаев. – Эти шаги 
направлены на повышение престижа 
профессии работников здравоохра-
нения. В результате принятых мер от-
мечается улучшение основных меди-
ко-демографических показателей. В 
прошлом году бюджет здравоохране-
ния региона достиг 146,2 миллиарда 
тенге. В рамках национального про-
екта «Модернизация сельского здра-
воохранения» в области построено 
27 объектов общей стоимостью 10,2 
миллиарда тенге, в том числе три – 
в Жанакорганском районе. В рамках 
Дня Независимости в ауле Томен- 
арык были сданы врачебная амбула-
тория и сельская больница на 15 кой-
ко-мест. Сегодня открыли двери еще 
две врачебные амбулатории в аулах 
Абдигаппар и Бесарык. 

Радостные  события  
в  жизни  сельчан  

В первые дни 2025 года глава региона Нурлыбек Налибаев 
побывал с рабочей поездкой в южных районах области. Здесь 
были сданы в эксплуатацию новые социальные объекты и жи-
лые дома. Руководитель области встретился с сельчанами, рас-
сказал об основных направлениях социально-экономическо-
го развития региона, реализации инфраструктурных проектов, а 
также выслушал мнения и предложения жителей районов.
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Православные верующие считают 
Рождество вторым по значимости 
праздником после Пасхи, светлым и 
радостным днем, когда Бог стал чело-
веком. Рождение Иисуса произошло 
в Вифлееме (город на западном берегу 
реки Иордан в Палестине), куда Дева 
Мария с Иосифом пришли для уча-
стия в переписи населения по при-
казу царя Иудеи – Ирода Великого. 

Из-за переполненных ночлежек 
они провели ночь в пещере, ко-
торая и стала местом рождения 
малыша. Младенца положили 
в ясли (кормушка для живот-
ных), что впоследствии стало клас-
сическим изображением рожде-
ственских сцен. В небесах зажглась 
Вифлеемская звезда, видимая волх-
вами, мудрецами c Востока. Они по-

следовали за светилом, нашли свя-
тое семейство в Иерусалиме и по-
клонились младенцу, принося дары: 
золото, ладан и смирну. 

Праздник  таинства  и  волшебства
В ночь с 6 на 7 января православные верующие отметили 

великий и светлый праздник – Рождество Христово. В Кы- 
зылорде праздничную литургию в Свято-Казанском храме 
иконы Божией Матери совершил протоиерей отец Виталий.
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Первого января 2025 года об-
ластной газете «Кызылординские 
вести» исполнилось 95 лет. Одно 
из главных печатных изданий земли 
Сыра появилось почти в одно и тоже 
время с образованием Кызылордин-
ской области. История газеты – 
это история нашего края, страны.

«Газета – глаза, уши и язык народа. Как 
они нужны человеку, так и газета нужна 
людям…» – писал великий ученый, просве-
титель Ахмет Байтурсынов. Эти образ-
ные слова для областной газеты явля-
ются главным ориентиром в работе.
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Первого января 1930 года 
в Кзыл-Орде  – в то вре-
мя административном центре 
Кзыл-Ординского округа вы-
шел в свет первый номер газе-
ты «Ленинский путь». 

Тираж газеты, которая выходила  
два раза в неделю, составлял всего 
250-300 экземпляров.

Роль инициатора создания окруж-
ной газеты выпала на долю из-
вестного государствен-
ного и общественного 
деятеля, первого секре-
таря Кзыл-Ординско-
го окружного коми-
тета партии Абдул-
лы Ахметовича Розы-
бакиева, который по-
нимал роль печати как 
коллективного агитатора, 
пропагандиста и организато-
ра. Первым ответственным ре-
дактором (по-современному — 
главным редактором) был назна-
чен В.Клопотюк.

Новая история областной га-
зеты берет начало со 2 марта 1965 
года. В этот день выпуск газеты ти-
ражом 13 тысяч экземпляров по-

сле временного перерыва возобно-
вился под новым названием «Путь  
Ленина».

Спустя десять лет 3 июня 1975 

года вышел 
в свет ее юбилей-

ный 10-тысячный но-
мер. Издание было удостое-
но Почетной Грамоты Верховного  
Совета Казахской ССР.

22 января 1980 года к 50-летию 
со дня выхода первого номера Ука-
зом Президиума Верховного Со-
вета СССР областная газета «Путь  
Ленина» была награждена орденом 
«Знак Почета».  Тираж газеты к 
тому времени вырос до 18-ти тысяч  
экземпляров.

26 сентября 1991 года областная  
газета «Путь Ленина» стала 

выходить под названием 
«Кызылординские вести».

За свою 95-летнюю 
историю газета помо-

гала читателям дер-
жать  руку на пульсе 

жизни области и всей 
страны. Если в годы Ве-

ликой Отечественной вой-
ны она рассказывала о под-

вигах наших солдат на полях 
сражений, то в послевоенные 

годы основной темой публика-
ций стали трудовые свершения кы-
зылординцев, рост их благосостоя-
ния, уровень духовности и культур-
ной жизни людей. 

«Кызылординские  вести»  – 
газета  на  все  времена
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Выступая на этом важ-
ном мероприятии, от-

дельно остановился на необходи-
мости повышения устойчивости к 
стихийным бедствиям, связанным 
с водой. Действительно, вопросы 
водной безопасности, борьбы с из-
менением климата требуют совмест-
ных усилий международного сооб-
щества. Это приоритетный вопрос 
для Казахстана.

Сама жизнь показывает, что имен-
но в сложные времена вскрывают-
ся застарелые болезни общества. Но 
нет худа без добра. Поэтому кризи-
сы нужно воспринимать без излиш-
ней драматизации. Мы должны дей-
ствовать деловито, находить верные 
решения острых вопросов.

В адрес государственных слу-
жащих часто звучит необоснован-
ная критика, но ведь все познается в 
сравнении, особенно с другими стра-
нами. Начиная с пандемии корона-
вируса и по сегодняшний день, мы 
успешно справляемся со всеми кри-
зисными ситуациями.

Ликвидация последствий весен-
них паводков показала эффектив-
ность государства. Ни одна постра-
давшая семья не осталась без помо-
щи и поддержки. Были построены 
дома и приобретены квартиры, вос-
становлены инфраструктурные объ-
екты, возмещены убытки всем по-
страдавшим от большой воды жите-
лям и бизнесменам. Причем сделано 
это было в кратчайшие сроки. Ощу-
тимый вклад в устранение послед-
ствий наводнения внес и крупный 
бизнес.

В сегодняшнем неспокойном 
мире растет количество техноген-
ных и природных катастроф, и да-
леко не все государства, в том чис-
ле развитые, оказываются к ним го-
товы. Мы все в этом убедились и в 
2024 году. Безусловно, нам еще мно-
гое нужно сделать, но на фоне других 
стран Казахстан в плане реагирова-
ния на чрезвычайные ситуации вы-
глядит достойно.

В конце декабря в Мангистауской 
области потерпел крушение само-
лет азербайджанской авиакомпании. 
Трагедия унесла жизни 38 человек, в 
том числе шестерых граждан Казах-
стана, много людей получили тяже-
лые травмы.

В таких ситуациях счет идет на се-
кунды. Наши спасатели, медики, по-
лицейские действовали оператив-
но, слаженно, проявили профессио- 
нализм и гражданскую ответствен-
ность. Находившиеся неподалеку 
от места трагедии работники Ман-
гистауской региональной электро-
сетевой компании незамедлительно 
пришли на помощь пострадавшим. 
Не остались в стороне и местные 
жители. Благодаря такой самоотвер-
женности наших граждан было спа-
сено максимально возможное коли-
чество жизней. Выражаю искрен-
нюю признательность каждому, кто 
принимал участие в спасательных 
работах.

О солидарности и сочувствии ка-
захского народа к жертвам авиаци-
онной катастрофы говорит тот факт, 
что наши граждане в массовом по-
рядке поспешили сдавать кровь.

Для расследования причин авиа-
катастрофы создана Правительствен-
ная комиссия. Кроме того, пригла-
шены 17 международных экспертов, 
в том числе от ИКАО и МАК. Прави-
тельственной комиссией принято ре-
шение направить бортовые самопис-
цы для расшифровки в Бразилию, где 
было изготовлено судно. Уверен, это 
единственно правильное решение 
для обеспечения объективности и не-
предвзятости расследования.

– Вы сказали о своем участии в меж-
дународном форуме в Саудовской Ара-
вии. Таких мероприятий в ушедшем 
году было много, что породило разго-
воры о Вашем предпочтении в сторо-
ну именно внешней политики: Прези-
дент – профессиональный дипломат и 
тяготеет к международной деятельно-
сти. Это правда?

– Дело в том, что Казахстан с точ-
ки зрения географического располо-
жения, экономического потенциала, 
современной геополитики рассма-
тривается большинством государств 
мира как страна, имеющая стратеги-
ческое значение. Поэтому с нами хо-
тят поддерживать дружественные от-
ношения не только традиционные 
партнеры, но и страны даже афри-
канского континента.

На Западе, да и во всем мире, Ка-
захстан называют средней держа-
вой. Этот статус, конечно, ко мно-
гому обязывает, прежде всего к от-
ветственному поведению на между-
народной арене, конструктивному 

подходу к острейшим проблемам со-
временности. Исходя из этого, Ка-
захстан выступает последовательным 
сторонником ООН как «общего дома 
всего человечества», безальтернатив-
ной и универсальной организации.

В то же время, как Глава государ-
ства, я ежедневно занимаюсь вопро-
сами внутренней политики, считаю 
эту работу абсолютно необходимой. 
Поэтому утверждение о перекосе в 
моей деятельности в сторону внеш-
ней политики неверно.

Моя главная цель – укрепить эко-
номический потенциал, суверени-
тет и международные позиции наше-
го государства. С самого начала пре-
зидентства и по сей день всю ответ-
ственность за принимаемые реше-
ния и их последствия беру на себя, 
по-другому работать не могу и не 
хочу.

– Кстати, коль скоро Вы упомя-
нули ООН, хотел бы задать деликат-
ный вопрос. В социальных сетях запу-
щена информация, что Вы планируете 
возглавить ООН в 2026 году и в свя-
зи с этим в нашей стране будут про-
ведены досрочные президентские вы-
боры. Насколько это соответствует  
действительности?

– Мне почти три года довелось 
возглавлять Женевский офис ООН в 
качестве заместителя Генерального 
секретаря ООН и Генерального сек- 
ретаря Конференции по разоруже-
нию. Получил полезный опыт и по-
нимание механизмов международ-
ных процессов. Полагаю, этого бо-
лее чем достаточно. У меня большие 
планы по развитию страны на мно-
го лет вперед, которые я намерен  
реализовать.

– В прошлом году стартовала эко-
логическая акция «Таза Қазақстан», 
которая охватила все регионы страны. 
Вы заявили, что «Таза Қазақстан» – 
это нечто большее, чем чистота на ули-
цах. Как будет продолжена работа в 
данном направлении?

– Запуск инициативы «Таза Қа-
зақстан» продиктован идеей внедре-
ния новых стандартов экологической 
культуры в обществе. Рад тому, что 
граждане поддержали эту инициати-
ву. Особенно благодарен молодежи. 
Граждане Казахстана поняли, что это 
не очередная кампания, а идеологи-
ческая платформа эволюции страны 
в сторону прогрессивного общества.

В конце концов, нам нужно реши-
тельно избавиться от стереотипа на-
ции, равнодушно относящейся к бо-
гатству природы и обустройству сво-
его быта. Чистота и бережное отно-
шение к окружающей среде должны 
стать частью национального мента-
литета. Так живет весь цивилизован-
ный мир.

В этой акции приняли участие 
около 3,8 миллиона человек, собра-
но свыше 1,5 миллиона тонн мусо-
ра, посажено более 3,2 миллиона зе-
леных насаждений. Согласитесь, это 
говорит о высокой сознательности 
наших соотечественников, их готов-
ности деятельно участвовать в преоб-
разовании Казахстана.

Ответственность за реализацию 
программы «Таза Қазақстан» несут в 
первую очередь акимы. Чистота на-

селенных пунктов – один из призна-
ков высокого качества жизни. Посе-
щая регионы, неизменно обращаю 
внимание на благоустройство го-
родов. Повторяю, «Таза Қазақстан» 
должен стать важнейшим элементом 
национальной идеологии.

– В обществе есть разные мнения 
по поводу перехода на единый часо-
вой пояс. Мы знаем, что ведутся дис-
куссии между Парламентом и Прави-
тельством. Что Вы думаете по этому 
вопросу?

– Конечно, я в курсе данной ситу-
ации. Правительство уверено в сво-
ей правоте, считает, что в Казахстане 
должен быть единый часовой пояс. 
Барселонская декларация по приме-
нению Здорового времени тоже ре-
комендует не увлекаться внедрени-
ем разных часовых поясов и пере-
ходами с зимнего на летнее время и 
наоборот. В то же время стали пос- 
тупать обращения граждан, разгоре-
лись дискуссии в публичном поле по 
поводу целесообразности решения 
Правительства.

На мой взгляд, вопросы, вызыва-
ющие разногласия в обществе, требу-
ют обстоятельных обсуждений. Поэ-
тому в Парламенте состоялись об-
щественные слушания с участием 
ученых, экспертов, представителей 
регионов. Договорились до 1 мар-
та всесторонне исследовать влияние 
смены часового пояса на жизнедея-
тельность граждан и экономику стра-
ны. После чего будут сформулирова-
ны конкретные предложения.

Убежден, Парламент и Правитель-
ство смогут конструктивно рассмо-
треть данную проблему и совместно 
принять взвешенное решение.

– В прошлогоднем интервью Вы 
сказали: «Правительство просило пре-
доставить ему самостоятельность и 
дополнительные полномочия – оно 
их получило. Но надо понимать, что и 
спрос теперь будет особый». С момен-
та формирования нынешнего соста-
ва Правительства уже прошло 11 ме-
сяцев. На мой взгляд, это достаточ-
ный срок, чтобы сделать первые выво-
ды. Насколько Вы довольны работой  
Кабинета министров?

– Задача Правительства – обеспе-
чить рост экономики и повысить бла-
госостояние граждан. Кабинет мини-
стров в целом с ней справляется.

За прошедший год достигнуты не-
плохие результаты в диверсифика-
ции экономики, развитии обрабаты-
вающей промышленности, модерни-
зации инфраструктуры. Однако есть 
и проблемные моменты.

Постоянно требую от министров 
более эффективной работы и сме-
лости при принятии решений. Об-
щество предъявляет высокие требо-
вания к работе Правительства, и это 
вполне обоснованно и естественно.

Поэтому работа Правительства бу-
дет оцениваться объективно, по кон-
кретным результатам. Главный кри-
терий – это благополучие граждан. 
Если экономические достижения 
положительно не влияют на уровень 
жизни людей, значит, они существу-
ют только в виртуальной реальности.

В скором времени состоится рас-
ширенное заседание Правительства. 

Там мы подведем итоги года, обсу-
дим все текущие вопросы, наметим 
новые планы.

Убежден, экономический рост на 
уровне 4 процентов недостаточен 
для Казахстана. Об этом говорю даже 
иностранным представителям. Пра-
вительству предстоит поиск источни-
ков более высокого роста экономики.

– В ноябре 2024 года курс тенге к 
доллару перевалил за 500, что стало 
своеобразным психологическим рубе-
жом. Понятно, что на колебания на-

циональной валюты влияют различ-
ные рыночные факторы. Но все же, 
насколько оправданна такая финан-
сово-валютная политика, не помеша-
ет ли она осуществить все задуманные 
экономические реформы?

– Казахстан встроен в мировую 
экономику, поэтому тенге находится 
в зоне влияния внешних факторов. 
На валюты развивающихся стран 
оказывает давление укрепляющий-
ся доллар. Показательно, что валю-
ты многих государств начали осла-
бевать задолго до ноября прошлого 
года, а тенге достаточно долго удер-
живал свои позиции.

Мы давно отошли от практики ис-
кусственного сдерживания курса, у 
нас действует режим свободного кур-
сообразования, который базируется 
на рыночных факторах. Считаю не-
целесообразным сжигание золотова-
лютных резервов ради сильного тен-
ге. Некоторые участники рынка вы-
сказывают предложения о перехо-
де к более управляемому курсу. На-
циональный банк и Правительство 
внимательно изучают все варианты. 
После анализа этого вопроса станет 
понятно, надо ли менять подходы в 
данной сфере.

Главная задача – это обеспечение 
устойчивости и эффективности эко-
номики, динамичное развитие реаль-
ного сектора, рост производительно-
сти труда, увеличение качественных 
рабочих мест.

Буду откровенен: нынешнюю рабо-
ту руководителей-экономистов оце-
ниваю как посредственную. Слиш- 
ком много риторики из лексико-
на международных финансовых ин-
ститутов, мало конкретного дела. 
Сейчас нужны специалисты, хоро-
шо знающие положение в регионах 
и механизмы функционирования ре-
альной экономики, то есть порабо-
тавшие «на земле». Об этом шла речь 
во время моей встречи с Премьер- 
Министром Олжасом Бектеновым  
17 декабря прошлого года.

– Прошло уже три года после ян-
варских событий. За это время о них 
было многое сказано в публичном поле. 
Вы сами подробно говорили о них, в 
том числе в прошлогоднем интервью. 
Понимаю, что раз за разом отвечать на 
одни и те же острые вопросы непросто. 
Тем не менее не могу не коснуться дан-
ной темы. В обществе бытует мнение, 
что тайны январских событий до конца 
не раскрыты. Что Вы можете сказать 
об этом? Что нужно сделать, чтобы по-
добная трагедия не повторилась вновь?

– Спустя три года после Қаңта-
ра большинство наших граждан убе-
дились в том, что главной причиной 
беспрецедентных беспорядков стала 

очевидная социальная несправедли-
вость, политический застой, а также 
неуемные амбиции заговорщиков, 
их безразличие к судьбе народа и го-
сударства. Такие ситуации, к сожале-
нию, обычны для мировой истории. 
И Казахстан здесь не первый и, ду-
маю, не последний.

Вокруг Қаңтара по-прежнему ви-
тают домыслы и разные версии про-
изошедшего. Тем более, что некото-
рые ангажированные лица, вынаши-
вающие определенные политические 

расчеты, жонглируют фактами, пы-
таются манипулировать эмоциями 
граждан.

После решительных мер по наве-
дению порядка и последующей ста-
билизации ситуации мною было 
дано поручение уполномоченным 
органам начать объективное рассле-
дование всех обстоятельств январ-
ских событий. Следствие прошло в 
открытом режиме, преступники при-
влечены к ответственности. В Парла-
менте состоялись специальные слу-
шания. Это беспрецедентный случай 
в нашей истории.

Первые парламентские слушания 
были проведены спустя три месяца 
после январских событий, вторые – 
через год. На слушаниях выступили 
не только представители госорганов, 
но и правозащитники. Открыто вы-
сказывались разные мнения, задава-
лись неудобные вопросы. И все это – 
в прямом эфире, процесс широко ос-
вещался в отечественных и зарубеж-
ных СМИ. Власть сознательно по-
шла на такой шаг, поскольку сама за-
интересована в том, чтобы в обще-
стве не осталось никаких вопросов.

Говоря о январских событиях, 
надо иметь перед глазами картину 
тех дней: разбитые машины, разгра-
бленные магазины, захваченные го-
сударственные здания, избиения во-
еннослужащих, кража оружия, наси-
лие над женщинами. Нельзя позво-
лять безответственным политика-
нам распространять недостоверную, 
лживую информацию, чтобы предать 
забвению нависшую тогда над нашей 
государственностью реальную опас-
ность. К счастью, большинство на-
ших граждан отделяют зерна от пле-
вел. Такие трезво мыслящие, рассу-
дительные люди являются ядром и 
опорой нашего государства.

Одно ясно: не будь тогда решитель-
ных действий в отношении зачинщи-
ков погромов и организаторов пере-
ворота, Казахстан сейчас был бы со-
вершенно другим государством, с го-
раздо меньшей самостоятельностью и 
ограниченным суверенитетом.

Благодаря единству нашего наро-
да мы смогли пройти через это тя-
желейшее испытание. Безуслов-
но, Қаңтар научил всех нас много-
му. Первое, власть в стране должна 
быть консолидированной, никако-
го двоевластия. Второе, Глава госу-
дарства – это нанятый на определен-
ный срок государственный менед-
жер, а не «тень Всевышнего». Третье, 
нужен тщательный отбор кандидатов 
на высокие государственные долж-
ности, включая руководителей сило-
вых органов, они должны быть пре-
даны Родине, Республике Казахстан. 

И самое главное – нужно повсемест-
но внедрять принципы справедливо-
сти, как зеницу ока беречь единство 
народа на основе концепции «Закон 
и Порядок». Те, кто против данной 
концепции, выступают за анархию в 
обществе во имя «демократических 
ценностей», по сути, хотят подорвать 
казахскую государственность. С этим 
мириться нельзя. Самая высокая сте-
пень демократии – это торжество за-
кона. К этой цели пролегает терни-
стый путь.

– Вы заявили, что строите Справед-
ливый Казахстан. Как Вы понимае-
те справедливость, какой смысл вкла-
дываете в основной принцип реформ? 
Справедливый Казахстан – это что: 
социальная уравниловка или все же 
возможности для конкуренции?

– Для начала скажу: спрос на 
справедливость существовал во все 
времена и во всех странах. Казахстан 
не исключение. Как было сказано, в 
стране до известных трагических со-
бытий дефицит справедливости до-
стиг критического уровня.

Справедливость – это не всеобщая 
уравниловка. Мой курс на справед-
ливое распределение национального 
богатства ни в коей мере не означа-
ет тотальную экспроприацию, пере-
дел собственности и активов. Это не 
наша политика, потому что она при-
ведет к деградации и хаосу.

Поэтому отмена неправомерно 
полученных преференций и льгот, 
возвращение государству незакон-
но приобретенных активов – это 
не популистские шаги, а страте-
гия, направленная на модерниза-
цию Казахстана на основе принци-
па справедливости.

Справедливое государство – это 
правовое государство, в котором все 
граждане равны перед законом, в ко-
тором равные возможности для всех 
базируются на строгом соблюдении 
законов, правил и норм. Кстати, в 
результате работы по возврату неза-
конно приобретенных финансовых 
и прочих активов в собственность 
государства с 2022 года фактически 
возвращено более 2 триллионов тен-
ге (4,1 миллиарда долларов), которые 
расходуются на строительство школ, 
важных объектов инфраструктуры и 
выполнение других социальных за-
дач. Разве это не справедливость?

– Вы неоднократно говорили, что 
нужно объективно оценивать деятель-
ность Первого Президента, воздавать 
должное его историческим заслугам. И 
такая позиция постепенно находит по-
нимание в обществе. Как часто Вы об-
щаетесь с Нурсултаном Абишевичем?

– Любая историческая эпоха име-
ет свои светлые и темные стороны. В 
нашей новейшей истории положи-
тельных моментов все же было го-
раздо больше. И это факт. В сравни-
тельно короткие сроки была созда-
на устойчивая государственность, 
сформированы институты власти, 
построена новая столица, юридиче-
ски зафиксирована государственная 
граница, налажено полезное сотруд-
ничество со многими странами, при-
влечены иностранные инвестиции в 
экономику.

Было бы неправильно отрицать 
такие достижения. Если мы строим 
справедливое государство, то надо 
таким же образом относиться и к 
истории, и к тем, кто ее творил. Это 
нужно для будущего нашей нации. 
Без честной и объективной оценки 
прошлого мы не сможем уверенно 
двигаться вперед. Нельзя в угоду по-
литической конъюнктуре на ходу пе-
рекраивать свою историю и, тем бо-
лее, опасно переписывать историю с 
чистого листа.

Конечно, в ходе многолетнего 
президентского правления Нурсул-
тана Назарбаева были упущения, но 
не ошибается тот, кто не работает. 
После ухода в отставку, но оставаясь 
Председателем Совета Безопасно-
сти, он, надо откровенно сказать, не 
отличался политической деликатно-
стью, регулярно проводил у себя со-
вещания с участием Премьер-Мини-
стра, Председателя Национального 
банка, министров, акимов. На это с 
удивлением смотрели даже зарубеж-
ные руководители и дипломаты, не 
говоря уже о нашей общественности. 
Появилась даже шутка: «Назарбаев 
после отставки пошел на повыше-
ние, получил в подчинение Прези-
дента». Но в жизни было не до шуток.

Такая ситуация породила волну 
слухов о двоевластии. Да и чиновни-
чий класс впал в смятение, посещая 
то один, то другой кабинеты и пута-
ясь в поручениях. Ряд чиновников 
попытался даже юридически обосно-
вать эту ненормальную ситуацию: 
мол, институт Елбасы должен стоять 
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выше президентской власти. Рубеж-
ными событиями, предопределив-
шими реальный кризис власти, ста-
ли заявление Нурсултана Назарбае-
ва на заседании Astana Club в ноябре 
2021 года о возможности возвраще-
ния в Акорду со ссылкой на 92-лет-
него Махатхира Мохамада, а так-
же участие экс-президента в самми-
те СНГ в Санкт-Петербурге в дека-
бре того же года. Накануне ему было 
передано провокационное по свое-
му содержанию письмо местного по-
литолога с обоснованием решитель-
ных мер по восстановлению «Золо-
той эпохи Елбасы».

Но сейчас нужно проявить здра-
вый смысл и по-достоинству оце-
нить исторические заслуги Нурсул-
тана Назарбаева перед Казахстаном. 
Как Президент, обязан руководство-
ваться государственными интереса-
ми, думать о единстве нашего народа.

Что касается Вашего вопроса, то 
сейчас мы общаемся по телефону 
примерно раз в месяц.

– Недавняя встреча Первого Пре-
зидента с Владимиром Путиным в Мо-
скве вызвала разные толкования и 
оценки. Высказывалось также недо- 
умение по поводу целесообразности 
такой встречи спустя пять лет после 
официальной отставки, были запуще-
ны и конспирологические версии, свя-
занные с предстоящими президентски-
ми выборами в Казахстане. Ваше мне-
ние: зачем и кому нужны такие встре-
чи, кто их инициатор?

– Декабрьская встреча Нурсултана 
Назарбаева с Владимиром Путиным, 
кажется, вторая в ушедшем году. 
О первой встрече в начале осени в 
СМИ не сообщалось. Они, видимо, 
встречаются как давние друзья и кол-
леги, им есть что вспомнить. Иници-
атором таких встреч выступает Нур-
султан Абишевич, для него они край-
не важны. Нельзя забывать, что, как 
бывший председатель Совета мини-
стров Казахской ССР, партийный 
руководитель и затем президент су-
веренного Казахстана, он морально 
и политически тесно связан с Крем-
лем. Ведь столько времени было про-
ведено в командировках в Москве, на 
съездах и пленумах, в ходе рабочих и 
официальных визитов.

– Вы всегда говорите о важности 
обеспечения принципа «Закон и По-
рядок». Но некоторые воспринима-
ют это как попытку «закрутить гайки». 
Как Вы относитесь к подобного рода  
высказываниям?

– Неправильно полагать, что 
принцип «Закон и Порядок» касает-
ся лишь правоохранительной сферы. 
Понимаю данный принцип гораздо 
шире. «Закон и Порядок» – это ос-
новной принцип государственного 
строительства.

Речь ни в коем случае не идет о по-
пытке установить тотальный конт-
роль над обществом путем примене-
ния карательных мер. Принцип «За-
кон и Порядок» – это, по сути, фун-
дамент зрелой демократии и основа 
правового государства. Без «Закона 
и Порядка», без уважения к право-
вым нормам невозможно построить 
Справедливый Казахстан, превра-
тить его в успешное государство.

Поэтому наша задача – укоренить 
этот принцип в нашей системе ценно-
стей, сделать его неотъемлемой час- 
тью народного менталитета и обще-
ственной жизни. Понимаю, что по-
надобится немало времени и усилий 
для укоренения «Закона и Порядка» 
в нашем обществе, ведь далеко не все 
граждане готовы к восприятию дан-
ного принципа как образа жизни. Но 
дорогу осилит идущий.

– Криминальный инцидент, прои-
зошедший в Талгаре, вызвал большой 
резонанс в обществе. Всем интересно 
Ваше мнение по данной ситуации.

– Повторяю, принцип «Закон и 
Порядок» в нашей стране должен 
быть незыблем. В своем Послании, 
еще до происшествия в Талгаре, по-
требовал от правоохранительных ор-
ганов покончить с криминалитетом и 
бандитизмом.

Надо помнить, во время январских 
событий именно бандитские группы 
выступили в качестве исполнителей 
организации массовых беспорядков.

В последние два года государство 
показало свою способность эффек-
тивно бороться с организованной 
преступностью. Выявляется и пресе-
кается деятельность наиболее опас-
ных преступных групп, определяют-
ся их коррупционные связи и источ-
ники финансирования. В прошлом 
году к уголовной ответственности 
привлечено 246 лиц, в том числе 30 
лидеров организованных преступ-
ных группировок. Эта работа нахо-
дится на моем особом контроле.

После происшествия в Талгаре 
правоохранительные органы приня-
ли все необходимые меры, подозре-
ваемые в преступлении задержаны. 
Следственные действия подошли к 
завершению. В скором времени со-
стоится суд по данному делу.

Все меры уполномоченных орга-
нов в связи с трагическим случаем 
в Талгаре полностью соответствуют 
требованиям закона. Остальное – до-
мыслы и инсинуации деструктивных 
деятелей, попытки политизировать 
ситуацию. Это недопустимо.

Применительно к фигурантам 
данного инцидента хочу напомнить, 
что казахский народ с распростерты-
ми объятиями принял соотечествен-
ников из-за рубежа, назвал их қанда-
сами. И те, кто прибыл на свою исто-
рическую Родину, обязаны строго 
соблюдать законы Казахстана, не на-
рушать общественный порядок, не 
совершать незаконные деяния, тем 
более в странах прежнего прожива-
ния они вели себя так, как этого тре-
бовали власти.

– В прошлом году было введе-
но много законодательных новшеств. 
Какие из принятых законов, на Ваш 
взгляд, наиболее значимы?

– Все законы имеют большое зна-
чение, не бывает законов меньшей 
важности. Отвечая на Ваш вопрос, 
назову ряд законов, принятие кото-
рых было инициировано мной в пос- 
ланиях и на заседаниях Националь-
ного курултая. Они особенно при-
мечательны, поскольку были разра-
ботаны при активном участии об-
щественников и экспертов. Это хо-
роший пример продуктивного парт- 
нерства государства и гражданского 
общества в вопросах совершенство-
вания законодательства.

К примеру, принят закон по во-
просам обеспечения прав женщин и 
безопасности детей, он призван ис-
коренить такое позорное явление, 
как семейно-бытовое насилие. Нака-
зание за любые формы насилия в от-
ношении женщин и детей ужесточе-
но. Более того, установлено пожиз-
ненное лишение свободы за убий-
ство или изнасилование малолетнего 
ребенка. Впервые введена админи-
стративная ответственность за трав-
лю несовершеннолетних.

Проделана большая работа по 
подготовке законодательной основы 
для функционирования Единой доб- 
ровольной накопительной системы 
«Келешек». Накопленные средства 
можно использовать на обучение в 
казахстанских и зарубежных коллед-
жах и вузах, а также на приобретение 
жилья.

Появился закон, направленный на 
снижение закредитованности граж-
дан. Им введен запрет на предостав-
ление не связанных с предпринима-
тельством займов лицам, имеющим 
просрочку по выплатам свыше 90 
дней. У людей также появилась воз-
можность установить «самозапрет» 
на оформление кредитов.

Усилена правовая защита и соци-
альные гарантии медицинских ра-
ботников. Запрещены продажа и рас-
пространение вейпов, увлечение ко-
торыми среди детей и молодежи ста-
ло приобретать черты настоящей 
эпидемии.

Ужесточена ответственность за 
производство наркотиков. За это де-
яние предусмотрено наказание в 
виде лишения свободы на срок от 15 
до 20 лет и вплоть до пожизненного 
заключения. Для наркокурьеров, так 
называемых «закладчиков», которые 
впервые совершили преступление 
без отягчающих последствий, нака-
зание составит от 5 до 8 лет лишения 
свободы.

Вступил в силу закон по борьбе с 
лудоманией. Он серьезно ограничил 
рекламу букмекерских контор и то-
тализаторов, ввел административную 
ответственность за вовлечение несо-
вершеннолетних в азартные игры, 
запретил участие в них лицам, нахо-
дящимся в Едином реестре должни-
ков. Эти меры направлены на борь-
бу с распространением игровой за-
висимости, которая разрушает се-
мьи, толкает людей на преступления 
и самоубийства.

Среди других важных юридиче-
ских новелл – ужесточение нака-
зания за хулиганство, вандализм и 
умышленное повреждение чужого 
имущества. Это важно для поддержа-
ния общественного порядка и защи-
ты прав законопослушных граждан.

Отмечу также поправки, согласно 
которым с 1 июля 2025 года начнут 
свою деятельность три самостоятель-
ных кассационных суда – по уголов-
ным, административным и граждан-
ским делам. Таким образом, гражда-

не получат возможность восстано-
вить свои права, нарушенные госу-
дарственными органами.

В прошлом году было реализовано 
много важных законодательных ини-
циатив. Однако нужно понимать, что 
принять закон – это только полдела, 
гораздо важнее, чтобы он работал на 
практике. А соблюдаться законы бу-
дут тогда, когда они соответствуют 
запросам общества. Поэтому в теку-
щем году мы продолжим совершен-
ствование правовой системы, исхо-
дя из ожиданий и интересов людей, 
а также приоритетных задач разви-
тия страны.

– Вы неоднократно заявляли о не-
прерывном характере наших реформ. 
На первом Форуме работников сель-
ского хозяйства намекнули на новые 
инициативы и решения, которые будут 
приняты для дальнейшей модерниза-
ции страны. О каких инициативах идет 
речь? Будут ли продолжены политиче-
ские реформы?

– Реформы, реализуемые в тече-
ние последних пяти лет, – это проду-
манная стратегия, исходящая из за-
просов граждан и долгосрочных ин-
тересов страны, политической конъ-
юнктуры здесь нет.

Базовые политические реформы 
уже проведены. Они активно об-
суждались в обществе и, в конеч-
ном итоге, были поддержаны боль-
шинством граждан. Результат этих 
реформ – открытость и эффектив-
ность ключевых политических ин-
ститутов, усиление системы сдержек 
и противовесов между ветвями вла-
сти и, главное, расширение и акти-
визация участия граждан в полити-
ческой жизни.

Напомню, по итогам июньского 
референдума 2022 года обновилась 
треть статей Конституции, что по-
казывает масштаб проведенных пре-
образований. Многие реформы на-
ходятся в процессе реализации. Та-
ким образом, вектор задан, повестка 
ясна, первые результаты уже получе-
ны. Но реформы – это постоянный 
процесс, они будут разрабатывать-
ся по мере появления реального об-
щественного спроса. Реформы есть и 
будут неотъемлемой частью государ-
ственного строительства.

В посланиях мною высказывают-
ся актуальные инициативы, касаю-
щиеся дальнейшего развития наше-
го государства. На заседаниях На- 
ционального курултая, как прави-
ло, акцентирую внимание на самых 
острых вопросах, волнующих наших 
граждан. Так будет и в этом году.

– Появилась информация, что го-
товится фундаментальная реформа, 
предусматривающая переход Казах-
стана к парламентской системе госу-
дарственной власти. Насколько это 
реально?

– Парламентская система, безус-
ловно, имеет право на существова-
ние. В ряде европейских и даже ази-
атских стран она пустила глубокие 
корни. Но в целом универсальной 
формулы власти не существует, каж-
дое государство при выборе полити-
ческой системы исходит из истори-
ческого контекста, национального 
менталитета, политической практи-
ки. Мой аппарат внимательно изуча-
ет мировую практику. Согласитесь, 
парламентская система в постсовет-
ских странах пока не показала себя с 
лучшей стороны, последние события 
в Грузии со всей очевидностью гово-
рят в пользу данного вывода.

Выбор политической системы го-
сударственной власти – в высшей 
степени ответственное решение, 
оно должно приниматься не кулуар-
но, а только путем всенародного ре-
ферендума. Моя концепция «Силь-
ный Президент – Влиятельный Пар-
ламент – Подотчетное Правитель-
ство», убежден, наилучшим образом 
подходит для политической систе-
мы Казахстана. Но для полного во-
площения в жизнь данной концеп-
ции нам предстоит серьезно порабо-
тать. Уверен, президентская форма 
правления сейчас и в ближайшем бу-
дущем – наиболее оптимальная для 
Казахстана.

Ни я, ни все мы не имеем права 
принимать решение, идущее во вред 
стабильному, устойчивому развитию 
нашего государства. Здесь ошибать-
ся ни в коем случае нельзя. В конце 
концов, все конституционные ново-
введения, реформирование Парла-
мента, выборы акимов сел, районов 
и городов, создание Национально-
го курултая и, самое главное, упор на 
верховенство закона – все это надеж-
ная гарантия против политического 
застоя.

– В этой связи скажите, будут ли в 
нашей стране досрочные парламент-

ские выборы, о которых сейчас нача-
ли говорить и писать?

– Знаю, такие прогнозы существу-
ют. Полагаю, информационная шу-
миха создается намеренно. Едва у нас 
начинает работу новое правитель-
ство, как ему тут же предвещают ско-
рую отставку. То же самое и с Пар-
ламентом. На мой взгляд, депутаты 
Парламента работают продуктивно, 
проявляют гражданскую и полити-
ческую ответственность. Что касает-
ся Правительства, то это более под-
вижный механизм, изменения в его 
составе возможны, в том числе с уче-
том позиции правящей партии «Ама-
нат» и других парламентских партий.

На мой взгляд, предпосылок для 
досрочных парламентских выборов 
пока не существует. Выборы состо-
ятся в предусмотренные законода-
тельством сроки. Парламент сори-
ентирован на долгосрочную рабо-
ту. Правительство действует соглас-
но утвержденным программам и пла-
нам, постепенно движется в сторону 
достижения положительных резуль-
татов. Стратегическая задача – обе-
спечение устойчивого социально- 
экономического развития страны, 
упрочение регионального лидерства.

– Людей особенно волнуют вопросы 
личного благополучия. Какие проекты 
предусматриваются властью, чтобы в 
самое ближайшее время удовлетворить 
пожелания граждан?

– Все наши реформы, все меры по 
развитию экономики нацелены на 
повышение уровня и качества жизни 
граждан. Другой цели нет. Это прио-
ритетная задача Правительства.

Напомню, прошлым летом был 
принят Национальный инфраструк-
турный план до 2029 года, в рамках 
которого предусмотрена реализация 
свыше 200 проектов c общим объе-
мом инвестиций более 40 триллио-
нов тенге.

В этом году будет завершено стро-
ительство вторых путей железнодо-
рожного участка «Достык – Мой-
ынты» протяженностью 836 киломе-
тров. Этот проект кардинально из-
менит транзитно-транспортную ин-
фраструктуру страны. Пропускная 
способность маршрута увеличится 
в 5 раз, значительно вырастет ско-
рость контейнерных поездов. При-
мечательно, что столь масштабный 
проект впервые реализован усили-
ями отечественных проектировщи-
ков, инженеров, строителей.

Будет завершено строительство 
обводной железнодорожной линии 
станции Алматы, которая позво-
лит разгрузить Алматинский желез-
нодорожный узел и сократить время  
доставки грузов.

Для повышения качества пасса-
жирских перевозок будет продолже-
но обновление вагонного парка.

В текущем году планируется реа- 
лизовать большие проекты в сфе-
ре энергетики мощностью более 600 
мегаватт. Серьезный импульс полу-
чит «зеленая» энергетика. Уже до-
стигнуты договоренности с зару-
бежными инвесторами о строитель-
стве ветровых, солнечных и гидро- 
электростанций.

Закончится строительство Про-
екта будущего расширения место-
рождения Тенгиз. Особое внима-
ние уделяется переработке нефти, 
развитию нефтегазохимии, в част-
ности, будут расширены производ-
ственные мощности Актауского би-
тумного завода.

Ожидается ввод в эксплуатацию 
магистрального газопровода «Талды-
корган – Ушарал», четвертой нитки 
газопровода «Жанаозен – Актау», а 
также автоматизированной газорас-
пределительной станции в Атырау-
ской области.

Продолжится развитие машино-
строительной отрасли, будут запуще-
ны новые производства автомобилей 
ведущих мировых брендов. В Костанае 
начнется выпуск чугунных отливок 
для двигателей внутреннего сгорания, 
а также компонентов ведущих мостов.

Считаю, что для строительства 
крупных инфраструктурных объек-
тов, которые дадут мощный импульс 
развитию экономики, можно и даже 
нужно использовать средства Нацио-
нального фонда. Он ведь создавался 
для таких целей, а не для складирова-
ния средств в зарубежных финансо-
вых институтах.

Государство примет меры для 
дальнейшего развития жилищного 
строительства, повышения доступ-
ности жилья. До 2029 года заплани-
ровано предоставление арендного 
жилья 10 тысячам очередников еже-
годно. Мною были подписаны по-
правки в законодательство по вопро-
сам жилищной политики. «Отбасы 

банк» будет трансформирован в пол-
ноценный институт развития, кото-
рый станет заниматься постановкой 
на учет и распределением жилья сре-
ди нуждающихся граждан по прин-
ципу «одного окна».

Большое внимание будет уделено 
развитию социальной инфраструк-
туры. Продолжается реализация на-
ционального проекта «Модерниза-
ция сельского здравоохранения», в 
рамках которого возводятся меди-
цинские объекты в сельской мест-
ности. Запланировано строительство 
217 комфортных школ на 460 тысяч 
ученических мест. 105 из них уже по-
строены. Цель – полностью решить 
проблему аварийных школ и трех-
сменного обучения, устранить дефи-
цит ученических мест.

Месяц назад принят Республикан-
ский бюджет на 2025-2027 годы, ко-
торый сохранил свою социальную 
направленность. В нем предусмотре-
ны значительные расходы на здраво-
охранение, образование и социаль-
ные нужды.

– Сегодня уже понятно, что повы-
сить качество жизни людей невозмож-
но без цифровизации и внедрения ис-
кусственного интеллекта. Какие пер-
спективы у нашей страны имеются в 
этой сфере?

– Наши граждане хорошо зна-
ют все преимущества цифровиза-
ции государственных услуг. Список 
сервисов, доступных на сайте элек-
тронного правительства, посто-
янно пополняется. Согласно рей-
тингу ООН, Казахстан по разви-
тию e-government занял 24-е место 
в мире. Неплохой результат, но ни в 
коем случае не повод для самоуспо-
коения, нужно качественно улуч-
шать показатели. Об этом я посто-
янно напоминаю Правительству.

Кроме того, казахские банки фор-
мируют собственные цифровые эко-
системы, значительно облегчающие 
повседневную жизнь людей.

Отрадно, что увеличивается экс-
порт IT-услуг из Казахстана. Успеш-
но функционирует Astana Hub, этот 
технопарк объединяет свыше полу-
тора тысяч участников, почти треть 
из которых – зарубежные компании. 
Казахстан становится все более при-
влекательным для глобальных циф-
ровых номадов.

Задача превратить Казахстан в 
один из крупнейших цифровых ха-
бов на евразийском пространстве 
вполне осуществима. Для этого нам 
надо развивать технологии искус-
ственного интеллекта. Перспектив-
ные проекты уже появились.

К примеру, создана первая версия 
большой языковой модели казахско-
го языка KazLLM. Это искусствен-
ный интеллект, который думает, ана-
лизирует и разговаривает на казах-
ском языке. Работа в данном направ-
лении продолжается.

До конца года будет открыт меж-
дународный центр искусственно-
го интеллекта Alem.AI, призванный 
стать площадкой для привлечения 
инвестиций, внедрения лучшего ми-
рового опыта и инноваций.

Надо иметь в виду, что в самые бли-
жайшие годы искусственный интел-
лект сделает такой качественный ска-
чок, что коренным образом изменит 
представления людей о жизни и пол-
ностью переформатирует саму жизнь 
людей. Не за горами время появле-
ния умных машин – роботов, которые 
многократно обойдут человека по ин-
теллекту и к тому же обретут такое ка-
чество, как эмпатия, то есть чувства и 
эмоции, характерные для людей.

Для нас же важно обучить моло-
дых граждан использовать техно-
логии искусственного интеллекта в 
школах, колледжах и вузах. В прош-
лом году 15 наших университетов уже 
внедрили курсы компании Google по 
искусственному интеллекту. Про-
рабатывается вопрос реализации 
специальной программы подготовки 
специалистов в области искусствен-
ного интеллекта (AI-Sana).

Вместе с тем, какими бы полезны-
ми ни были нейросети, все же они 
создают определенные риски. К при-
меру, мошенники ими пользуются, 
чтобы генерировать фото и видео, 
подделывать голос человека. Поэто-
му многие страны занялись законо-
дательным регулированием сферы 
применения этих технологий.

Депутаты Парламента Казахста-
на инициировали разработку зако-
на об искусственном интеллекте. К 
этому важному вопросу следует по-
дойти обстоятельно. Нужно сформу-
лировать принципы ответственного 
использования искусственного ин-
теллекта, а также этические аспек-
ты. Но регулирование искусствен-

ного интеллекта должно быть наце-
лено на его развитие, а не ограниче-
ние. Широкое внедрение этой высо-
кой технологии открывает огромные 
возможности, которыми мы должны 
непременно воспользоваться.

– Вы уделяете особое внимание 
поддержке бизнеса, проводите встре-
чи с инвесторами и предпринимателя-
ми. Довольны ли Вы развитием пред-
принимательства в Казахстане?

– Работа по улучшению инвести-
ционного и бизнес-климата, разви-
тию предпринимательской инициа-
тивы – это вопрос, который воспри-
нимается мной в качестве безуслов-
ного приоритета. В недавнем Посла-
нии дал поручения Правительству.

В апреле прошлого года принят 
закон по вопросам ведения бизнеса, 
нацеленный на создание благоприят-
ных условий для предпринимателей. 
Мы наводим порядок в системе го-
сударственного контроля, переходим 
от проверок к профилактическим ме-
роприятиям, внедряем так называе-
мое регулирование «с чистого листа». 
Декриминализация ряда экономи-
ческих преступлений, запрет ареста 
по 29 экономическим правонаруше-
ниям – все это сделано в интересах  
предпринимателей.

Государство поддерживает ма-
лый и средний бизнес через суб-
сидирование, льготное кредитова-
ние и гарантирование займов. Доля 
МСБ в экономике в последнее вре-
мя неуклонно растет, этот бизнес 
обеспечивает рабочими местами 4,3 
миллиона человек, а это почти по-
ловина занятого населения. Поэ-
тому можно уверенно сказать, что 
предпринимательская инициатива 
становится движущей силой эконо-
мического роста Казахстана.

Государство заинтересовано и в 
развитии крупного бизнеса. Радует 
его социальная ответственность, на-
целенность на выстраивание долго-
срочных партнерских отношений с 
местными сообществами. Посред-
ством взаимодействия государства и 
бизнеса успешно решаются многие 
социальные проблемы.

В Казахстане возникла новая вол-
на предпринимателей, которые име-
ют прогрессивное видение, внедряют 
передовые технологии. Такие биз-
несмены конкурентоспособны и на 
мировом уровне.

Отрадно, что зарубежный бизнес 
открывает в Казахстане свои предста-
вительства. Это способствует интер-
национализации казахстанского рын-
ка, усилению здоровой конкуренции, 
диверсификации нашей экономики. 
Инвестиционный штаб при Прави-
тельстве оправдывает свое предназна-
чение, принимает решения, действуя 
по принципу «одного окна».

Проводимая государством рабо-
та по улучшению инвестиционно-
го климата приносит свои результа-
ты. Недавно ЭСКАТО ООН опубли-
ковала доклад, в котором отмечает-
ся, что в 2024 году Казахстан привлек 
15,7 миллиарда долларов прямых 
иностранных инвестиций в новые 
проекты, что на 88% выше, чем годом 
ранее. Это наибольший показатель в 
регионе Северной и Центральной 
Азии, в котором наша страна обеспе-
чила почти две трети (63%) прямых 
иностранных инвестиций.

Намерен и далее встречаться с 
представителями бизнеса и инвесто-
рами. Поддерживаю их созидатель-
ные инициативы и начинания. От 
Правительства и всех государствен-
ных органов требую того же: прислу-
шиваться к бизнесу, работать с ним 
сообща, помогать предпринимате-
лям и инвесторам, вкладывающим 
средства в перспективные проекты. 
О давлении на бизнес не может быть 
речи, за это наказываем и будем при-
влекать к ответственности чинов-
ников и силовиков. В свою очередь, 
предприниматели должны быть за-
конопослушными и не участвовать в 
мошеннических схемах.

– В обществе много говорят о корруп-
ции. Мы видим, борьба с ней активно ве-
дется. Сообщения о задержаниях чинов-
ников создают впечатление разгула кор-
рупции в нашей стране. Так ли это?

– Системная борьба с коррупци-
ей – абсолютно нужная работа, здесь 
сомнений быть не должно. Государ-
ством проводится работа не только 
по выявлению коррупционных пра-
вонарушений, но и по предотвраще-
нию рисков в этой сфере.

В вопросах антикоррупционной 
деятельности Казахстан ориентиру-
ется на передовые международные 
стандарты, в том числе внедряемые 
Организацией экономического со-
трудничества и развития. 
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Это очень высокая 
планка, которой необ-

ходимо соответствовать.
В то же время постоянно напоми-

наю руководству антикоррупцион-
ного ведомства, что важно прини-
мать решения объективно, не скаты-
ваться в кампанейщину. Ведь за каж-
дым решением стоят судьбы людей.

Частые сообщения о задержании 
тех или иных коррумпированных чи-
новников – это следствие открыто-
сти государства, хотя определенные 
репутационные потери все же име-
ются. Но без этого невозможно по-
строить справедливое государство на 
основе «Закона и Порядка».

– Казахстан и Россию историче-
ски связывают тесные экономические 
и культурно-гуманитарные контакты. 
В ноябре прошлого года состоялся го-
сударственный визит в Казахстан Пре-
зидента Российской Федерации Вла-
димира Путина, что привлекло к себе 
большое внимание в нашей стране и 
за рубежом. Как Вы оцениваете итоги 
прошедших переговоров?

– Повестка переговоров с Прези-
дентом России была очень насыщен-
ной. Мы обстоятельно обсудили все 
вопросы, включая сотрудничество в 
торгово-экономической, транспортно- 
логистической, энергетической, куль- 
турно-образовательной сферах. В 
Астану прилетела почти половина 
состава российского правительства, 
что свидетельствует о стратегической 
важности современного Казахстана 
для России.

О результатах переговоров много 
писали и говорили, но многое оста-
лось за кадром. С Владимиром Пу-
тиным состоялась четырехчасовая 
беседа в неформальной обстановке. 
Такое общение позволило укрепить 
взаимопонимание относительно ак-
туальных проблем двустороннего 
сотрудничества и международной 
повестки. Мною были даны разъяс-
нения относительно разносторон-
ней внешней политики Казахста-
на, нашей твердой приверженности 
развитию стратегического партнер-
ства и союзнических отношений с 
Россией.

Президент Путин – опытный го-
сударственный деятель, хорошо по-
нимает специфику Казахстана и 
большое значение нашей страны как 
крупнейшей экономики Централь-
но-Азиатского региона. Поэтому с 
Казахстаном Россия ведет наиболее 
активную работу по развитию тор-
гово-экономического и инвестици-
онного сотрудничества. По-друго-
му быть не может, ведь наши стра-
ны объединяет самая протяженная 
в мире непрерывная сухопутная гра-
ница. Показательно, что наибольшее 
количество поездок Владимир Путин 
совершил именно в нашу страну – 33 
визита. Кроме того, мы беседуем по 
телефону, встречаемся в рамках меж-
дународных форумов, одним словом, 
находимся на постоянной связи.

Все это нужно как Казахстану, 
так и России, так как служит зада-
че обеспечения стабильности в Ев-
разии, где обе страны играют ключе-
вую роль.

– В ходе референдума по атомной 
энергетике Вы выступили перед прес-
сой и сказали, что к строительству 
АЭС будут привлечены зарубежные 
компании, обладающие лучшими тех-
нологиями. Будет создан международ-
ный консорциум. Есть ли понимание в 
Правительстве, каким компаниям бу-
дет отдано предпочтение?

– Данный вопрос обсуждался с 
Владимиром Путиным в ходе его ви-
зита в Астану. Договорились, что в 
консорциуме генеральным операто-
ром выступит казахская сторона как 
заказчик проекта. Речь шла о воз-
можном участии компании «Рос- 
атом», обладающей высокими ком-
петенциями и богатым опытом 
строительства атомных станций за 
рубежом. Ведутся также перегово-
ры с китайской компанией, с учетом 
больших успехов Китая в строитель-
стве ядерных объектов гражданско-
го назначения. Есть интерес и дру-
гих зарубежных корпораций, вклю-
чая западных.

В этом году будут проведены кон-
курсные процедуры, после чего Пра-
вительство примет окончательное 
решение. Убежден, атомная станция 
большой мощности Казахстану нуж-
на. Более того, не исключаю, что в 
ближайшем будущем начнем строить 
вторую, а возможно, и третью АЭС. 
Ядерная промышленность даст мощ-
ный импульс развитию нашей эконо-
мики, которая уже сейчас испытыва-

ет энергетический дефицит. Считаю, 
что Казахстан должен стать страной 
с развитой ядерной энергетикой. За 
ней большое будущее.

– Еще одним знаковым событием 
прошедшего года стал государствен-
ный визит в Казахстан Председате-
ля КНР Си Цзиньпина. Каковы глав-
ные результаты состоявшихся перего-
воров? В СМИ заявлялось, что Вы и 
Председатель Си поставили перед пра-
вительствами двух стран задачу удво-
ить объемы взаимной торговли. Дости-
жима ли эта цель?

– Надо сказать, Председатель Си 
Цзиньпин хорошо знает нашу стра-
ну, тепло относится к казахскому на-
роду. Мы вдвоем в дружеской обста-
новке обсудили все вопросы двусто-
ронних связей, региональной и меж-
дународной ситуации. Каких-либо 
разногласий нет. Для Китая Казах-
стан – крайне важный стратегиче-
ский партнер. Казахско-китайское 
сотрудничество приобрело динамич-
ный и многогранный характер, по 
сути, достигло уровня вечного стра-
тегического партнерства. Это, без-
условно, соответствует интересам  
Казахстана.

Во время государственного визита 
в Казахстан Председатель Си Цзинь-
пин подчеркнул, что Китай никогда 
не нанесет вреда нашей стране, все-
цело поддерживает ее суверенитет и 
независимость. Это крайне важное 
заявление.

В 2023 году между Казахстаном и 
Китаем установлен взаимный безви-
зовый режим, что оказало положи-
тельное влияние на расширение тор-
говых связей, сближение двух наро-
дов. Казахстанские граждане получи-
ли возможность по-новому взглянуть 
на Китай, воочию убедиться в том, что 
эта страна превратилась в технологи-
ческую державу, при этом ее гражда-
не проявляют дружеское отношение к 
нашим соотечественникам.

Дальнейшее развитие всесторон-
него сотрудничества с Китаем оста-
нется важной задачей казахской ди-
пломатии. Эта страна прочно зани-
мает позицию основного торгового 
партнера Казахстана и стала одним 
из крупнейших инвесторов в нашу 
экономику. Для выполнения важ-
ной задачи удвоения объема торгов-
ли имеются все предпосылки, преж-
де всего политическая воля лиде-
ров двух государств. Поэтому данная 
цель вполне достижима.

Диалог на высшем уровне получит 
свое продолжение и в 2025 году. За-
планировано участие Председателя 
Си Цзиньпина в саммите «Централь-
ная Азия – КНР». Уверен, его визит в 
Казахстан, а также переговоры в Ки-
тае осенью текущего года будут спо-
собствовать дальнейшему укрепле-
нию многогранного взаимодействия 
между двумя странами.

– У Вас в начале декабря состоял-
ся телефонный разговор с Дональдом 
Трампом. В последние месяцы было 
высказано немало разных экспертных 
оценок о том, как его второй приход 
в Белый дом повлияет на американ-
скую политику и в целом на ситуацию 
в мире. В этой связи какими Вы види-
те казахско-американские отношения 
в ближайшие годы? Не повлияют ли на 
них непростые отношения США с Ки-
таем и Россией?

– Действительно, состоялась со-
держательная и откровенная бесе-
да с Президентом Дональдом Трам-
пом. Могу уверенно сказать, что он 
положительно относится к Казах-
стану как важному стратегическому 
партнеру США. Условились поддер-
живать рабочие контакты на высо-
ком политическом уровне. Трамп и 
его команда займутся продвижени-
ем в международную политику но-
вых смыслов и новых подходов, ко-
торые неизбежно повлияют на ситу-
ацию в мире.

Мне довелось участвовать в нала-
живании казахско-американских от-
ношений с середины 90-х годов про-
шлого столетия. За более чем три де-
сятилетия взаимного сотрудничества 
сложилось общее видение приорите-
тов – торгово-экономическое и ин-
вестиционное сотрудничество, не-
распространение ядерного оружия и 
безопасность. Данная повестка ля-
жет в основу нашей совместной ра-
боты и с новой администрацией Бе-
лого дома.

Во время телефонного разговора 
Дональд Трамп поинтересовался на-
шим видением прекращения воен-
ных действий на Украине. Эта тема 
не нова для меня, поскольку такой 
же вопрос задавали многие руково-

дители государств и международных 
организаций в течение 2024 года. Си-
туация уникальна: Россия в военном 
отношении непобедима, а Украина 
надеется с помощью западных союз-
ников выстоять в войне, хотя бы не 
проиграть ее. Поэтому отметил ис-
ключительную сложность проблемы, 
решение которой зависит от воли и 
желания глав конфликтующих стран 
и, конечно, самого Трампа как лиде-
ра мировой державы. Подчеркнул, 
что Казахстан с самого начала воен-
ных действий на Украине выступает 
за начало переговоров для достиже-
ния мира.

Должен подчеркнуть, что мы ни-
где не напрашиваемся в посредни-
ки, на международной арене ведем 
себя сообразно потенциалу и воз-
можностям Казахстана, но всегда 
готовы прийти на помощь в разре-
шении международных проблем. 
Дело в том, что напряженность на 
международной арене сказывает-
ся на торговых и политических от-
ношениях Казахстана с определен-
ными странами, поэтому мы стре-
мимся минимизировать негативное 
влияние внешних тенденций. Ка-
захстан нацелен на выстраивание 
прагматичных и взаимовыгодных 
связей со всеми заинтересованны-
ми государствами.

– Сотрудничество между тюркски-
ми государствами постоянно наполня-
ется новым содержанием. В прошлом 
году Казахстан в статусе председате-
ля Организации тюркских государств 
внес заметный вклад в углубление свя-
зей между нашими братскими наро-
дами. В целом какой Вы видите роль 
Казахстана в дальнейшей интеграции 
тюркского мира?

– Казахстан стоял у истоков Орга-
низации тюркских государств. Стра-
ны, входящие в ОТГ, являются на-
шими соседями и важными геополи-
тическими партнерами.

В период нашего председатель-
ства особое внимание было уделено 
активизации сотрудничества в поли-
тической, торгово-экономической, 
транспортно-логистической, куль-
турно-гуманитарной сферах. Достиг-
нуты конкретные результаты, реа-
лизован ряд масштабных проектов, 
организовано более 80 мероприя-
тий. В Астане состоялись V Всемир-
ные игры кочевников. Тесные свя-
зи налажены между учебными и ака-
демическими структурами, творче-
ской интеллигенцией. Особую роль 
в сближении наших народов играет 
древний Туркестан, провозглашен-
ный в 2021 году духовной столицей 
тюркского мира.

За последние 10 лет значитель-
но укрепились торговые связи меж-
ду членами ОТГ, в 2024 году объем 
взаимного товарооборота превысил 
45 миллиардов долларов. Наши стра-
ны играют важную роль в реализации 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. Мы наме-
рены наращивать сотрудничество в 
энергетике, промышленности, сель-
ском хозяйстве, цифровизации.

В качестве председателя ОТГ 
Казахстан выступил с девизом 
«TURKTIME!». Эта аббревиатура 
означает восемь приоритетов: тра-
диции (Traditions), унификация 
(Unification), реформы (Reforms), 
знания (Knowledge), доверие (Trust), 
инвестиции (Investments), медиа-
ция (Mediation) и энергия (Energy). 
Эти приоритеты были с интересом 
восприняты всем тюркским сооб-
ществом, которое не ограничивает-
ся странами ОТГ. Казахстан поддер-
живает все созидательные инициа-
тивы, способствующие сближению 
тюркского мира, положительно от-
носится и к российской концепции 
«Алтай – колыбель тюрков». Наша 
страна будет и далее содейство-
вать углублению связей между все-
ми тюркскими народами, продвиже-
нию нашего общего богатого истори-
ко-культурного наследия.

– Вы уже сказали, что зарубежные 
эксперты и дипломаты стали называть 
Казахстан средней державой. Какова 
роль средних держав, и что Казахстан 
будет делать в этом качестве?

– На этот счет я не раз высказы-
вался как внутри страны, так и за ру-
бежом. Система международных от-
ношений находится в упадке, мож-
но сказать, деградирует. Нарастает 
нестабильность, множатся взаимные 
обвинения крупных держав. Совет 
Безопасности ООН, по существу, па-
рализован. Такая нездоровая между-
народная ситуация закономерно бес-
покоит многие государства, включая 

Казахстан, поскольку не способству-
ет их успешному социально-эконо-
мическому развитию.

Учитывая мощный запрос на 
формирование более справедливо-
го мира, средние державы, на мой 
взгляд, способны сыграть важную 
роль в преодолении кризиса между-
народного доверия и дефицита от-
ветственного глобального лидерства.

Убежден, настало то время, ког-
да именно средние державы общи-
ми усилиями могут построить новые 
прочные мосты между конфликтую-
щими геополитическими полюсами 
и тем самым снизить уровень между-
народной конфронтации.

– В этом году будет праздноваться 
юбилей Великой Победы. Как и для 
многих других государств, для нашей 
страны эта дата имеет большое сим-
волическое значение. Какие планиру-
ются мероприятия в связи с юбилеем 
Победы?

– Чествование 80-летия Великой 
Победы займет видное место в го-
сударственной повестке нынешнего 
года. Казахстанцы внесли значитель-
ную лепту в разгром нацизма. Наши 
отцы и деды героически воевали на 
всех фронтах, Казахстан к тому же 
стал надежным тылом, сыграл важ-
ную роль в снабжении армии воору-
жением, промышленными товарами 
и продовольствием.

О подготовке к предстоящему 
юбилею Победы мною было сказано 
на заседании Национального курул-
тая в Атырау. Обнародованные тогда 
инициативы уже получили практиче-
ское воплощение. Трем степеням ор-
дена «Айбын» присвоены имена на-
ших героев: Сагадата Нурмагамбето-
ва, Бауыржана Момышулы и Рахим-
жана Кошкарбаева. 604-я авиаци-
онная база Сил воздушной обороны 
Казахстана стала носить имя леген-
дарного летчика, дважды Героя Со-
ветского Союза Сергея Луганско-
го. Обязательно вспомним подвиги 
Алии Молдагуловой, Маншук Маме-
товой, Хиуаз Доспановой.

План празднования юбилея По-
беды достаточно насыщенный. Цен-
тральным событием станет воен-
ный парад в Астане. Будем чество-
вать ветеранов и тружеников тыла, 
ни один из них не останется без вни-
мания. Будут организованы концер-
ты и выставки, сняты документаль-
ные фильмы и телепрограммы, изда-
ны исторические книги и фотоальбо-
мы, продолжится исследовательская 
работа по увековечению памяти на-
ших воинов.

В календарь торжеств войдут и со-
бытия, приуроченные к предстояще-
му 115-летию Бауыржана Момыш- 
улы, 110-летию Малика Габдуллина 
и 100-летию Алии Молдагуловой.

Уверен, юбилейный День Победы 
по-особому отзовется в сердцах всех 
казахстанцев, ведь нет ни одной се-
мьи, которую бы не затронули траги-
ческие события той войны. Наш об-
щий долг – помнить имена павших, 
чтить героев, беречь мир и спокой-
ствие на нашей земле.

– Еще один актуальный вопрос. В 
последнее время сфера употребления 
казахского языка заметно расшири-
лась, количество граждан, свобод-
но владеющих государственным язы-
ком, увеличилось. Это говорит о ра-
стущей востребованности казахско-
го языка. Более того, растет инте-
рес к его изучению и за рубежом. На 
Ваш взгляд, что необходимо сделать 
для придания еще большего импульса 
продвижению казахского языка в на-
шем обществе?

– Согласен с Вами, привлека-
тельность и конкурентоспособ-
ность казахского языка стремитель-
но повышаются. Отрадно, что ка-
захский язык становится «модным» 
и актуальным в молодежной среде, 
его знание превращается в непре-
менный фактор профессионально-
го роста и личного успеха граждан. 
Отечественный бизнес выстраива-
ет свои маркетинговые кампании с 
учетом запросов и ожиданий казах-
скоязычного потребителя. Все это 
наглядно свидетельствует об эффек-
тивности политики государства в 
этой очень деликатной и политиче-
ски важной сфере.

К слову, в мире насчитывается бо-
лее 7 тысяч языков, свыше трех ты-
сяч из которых находятся под угро-
зой исчезновения. Казахский язык к 
этой группе не принадлежит, в 2024 
году он занял 79-е место среди самых 
распространенных языков планеты.

Здесь нужно воздать должное 
представителям казахской интелли-

генции – писателям, журналистам, 
учителям, ученым, деятелям культу-
ры, а также труженикам села – ис-
тинным патриотам, которые в слож-
ный и противоречивый советский 
период, по существу, спасли казах-
ский язык от исчезновения на все-
мирной лингвистической карте.

Для достижения еще более впе-
чатляющих результатов, помимо мо-
дернизации научно-образовательной 
инфраструктуры, совершенствова-
ния системы преподавания казахско-
го языка в школах и учебных заведе-
ниях, нужно решить вопрос повы-
шения статуса преподавателей. Не-
обходимо поддержать специальный 
фонд, созданный в 2023 году по ини-
циативе общества «Қазақ тілі».

Особое внимание следует уде-
лить применению цифровых техно-
логий, потому что это во многом пред- 
определит дальнейшую судьбу ка-
захского языка, а значит, и глобаль-
ную конкурентоспособность нашего 
государства.

Полезную роль в развитии госу-
дарственного языка может сыграть 
наша творческая молодежь и креа-
тивная индустрия. Государство бу-
дет содействовать развитию этой 
перспективной отрасли экономики. 
Речь идет о создании коммерчески 
привлекательного, востребованно-
го на отечественном и мировом рын-
ках казахскоязычного контента – ли-
тературы, музыки, кино, сериалов, 
компьютерных игр.

Успешное будущее казахского 
языка у меня не вызывает сомнений. 
Казахский язык как государствен-
ный язык будет играть особую роль 
в консолидации нашего народа, но 
его продвижение нельзя противопо-
ставлять другим языкам, прежде все-
го русскому языку.

– В своих выступлениях Вы уделя-
ете особое внимание молодежи. У ка-
захстанской молодежи большие воз-
можности для самореализации, мож-
но сказать, перед ней открыты все две-
ри. Но печально видеть, как некоторые 
представители молодежи тратят свою 
жизнь впустую, увлекаясь азартны-
ми играми, наркотиками или попросту 
бесцельно проводя день ото дня в соци-
альных сетях. Что, по-Вашему, нуж-
но сделать для воспитания политиче-
ски ответственной и всесторонне раз-
витой молодежи?

– Во многих выступлениях отдель-
но говорю о нашей молодежи, пото-
му что искренне переживаю за ее бу-
дущее. Судьба нашей страны в ее ру-
ках. Мы обязаны воспитать моло-
дое поколение в духе деятельного па-
триотизма и высокой культуры. Все 
наши реформы проводятся ради бла-
гополучия именно молодого поколе-
ния. И это не красивые слова, а сама 
суть государственной стратегии.

Сегодняшняя молодежь знает го-
раздо больше, чем мы в их возрасте. 
В технологическую эпоху это вполне 
естественно. В Казахстане много та-
лантливых, целеустремленных, обра-
зованных парней и девушек. Имен-
но поэтому я не устаю повторять, что 
верю в молодежь.

Единственное мое пожелание, 
можно сказать, напутствие: наши 
молодые граждане должны обладать 
созидательным мировоззрением и 
конструктивным мышлением, отли-
чаться благоразумием. Хочу, чтобы 
они не увлекались чуждыми наше-
му менталитету идеями, не впадали 
в апатию и нигилизм, были энергич-
ными, дисциплинированными, лю-
бознательными, трудолюбивыми.

Ровесники Независимости уже до-
биваются впечатляющих результатов 
в науке, спорте, бизнесе, креативной 
индустрии, на государственной служ-
бе. Многие из них плодотворно тру-
дятся на производстве и в сельском 
хозяйстве. К слову, нынешний год 
был объявлен мною Годом рабочих 
профессий. Предстоит многое сделать 
для повышения авторитета человека 
труда, продвижения ценностей трудо-
любия и профессионализма.

Во многих сферах нашей эконо-
мики ощущается нехватка рабочих 
рук. В этой связи хочу сказать, что, 
хоть рабочие специальности не сулят 
баснословных и быстрых заработков, 
зато они гарантируют востребован-
ность на рынке труда, а также осо-
бый статус в нашем обществе. По-
сещая предприятия, вижу много мо-
лодых людей, в том числе предста-
вителей рабочих династий. Это меня 
радует. Задача государства – матери-
ально и морально помочь молодым 
специалистам, поэтому этой работой 
буду заниматься постоянно.

– А как вы относитесь к выезду на-
шей молодежи за границу на учебу или 
для трудоустройства?

– Сегодня многие молодые люди 
стремятся выехать за рубеж, чтобы 
получить там образование или сде-
лать карьеру. Это неизбежное след-
ствие глобализации, поэтому к дан-
ному явлению нужно относиться с 
пониманием.

В ведущих мировых университе-
тах наша молодежь может получить 
добротные знания и опыт, расши-
рить свой кругозор. Поэтому госу-
дарство не только не препятствует, 
но и поощряет обучение граждан за 
рубежом. О международной стипен-
дии «Болашақ» хорошо известно, ор-
ганизуются также стажировки моло-
дых ученых в зарубежных научных 
центрах, производится обмен сту-
дентами с рядом стран.

Считаю нормальным выезды мо-
лодых граждан для профессиональ-
ного роста или ради более высокого 
заработка. Молодые люди не должны 
бояться сорваться с обжитого места, 
они должны быть мобильными. Всю 
жизнь сидеть в одном селе или городе, 
требовать от власти высокой зарпла-
ты за полмесяца на рабочем месте – 
это уже ушедшая в прошлое архаи-
ка, так современные молодые люди 
не должны себя вести. Нужно стре-
миться быть там, где твои способно-
сти будут востребованы, будь это ме-
гаполис, другой регион или даже дру-
гая страна. Под лежачий камень вода 
не течет.

Находясь за границей, наши со-
граждане могут принести пользу Ро-
дине, популяризируя казахские тра-
диции и культуру, способствуя укре-
плению репутации нашей страны. 
Это тоже важная миссия – продви-
гать бренд Казахстана в мире.

Однако выезд за рубеж все же не 
должен рассматриваться как «билет 
в один конец». Лучше, когда, осво-
ив новые технологии и набравшись 
опыта, наши сограждане возвраща-
ются домой, в Казахстан. У нас много 
сфер, в которых квалифицированные 
специалисты нарасхват. Задача Пра-
вительства – создать условия для их 
плодотворной работы в нашей стране.

– Хотел бы поблагодарить за ин-
тервью, но все же не могу обойти сто-
роной один вопрос: почему Вы отдае-
те предпочтение печатному интервью, 
а не другим форматам живого общения 
с прессой?

– Чтение периодики – привыч-
ка, которая вошла в мою жизнь еще с 
молодости. Постоянно читаю и газе-
ту «Ана тілі». Круг моих информаци-
онных источников достаточно ши-
рок – это телевидение, интернет, со-
циальные сети, не говоря уже о ма-
териалах, которые получаю каждый 
день из различных ведомств. Вни-
мательно слежу за всеми тенденци-
ями в информационном простран-
стве. Нельзя недооценивать значе-
ние письменных текстов, они все же 
служат важным источником инфор-
мации о государственной политике.

По своему характеру я аналитик, 
над текстами выступлений, заявле-
ний, писем и даже телеграмм рабо-
таю самолично. Сотрудники аппа-
рата уже привыкли, что после моего 
редакционного вмешательства в тек-
стах «живого места» не остается.

Правда, есть и другой тип руко-
водителей, которые сами иницииру-
ют общение с журналистами, охотно 
раздают интервью телевизионным 
репортерам, а затем с удовольствием 
смотрят новости со своим участием. 
Каждому свое.

Дав интервью Вашему изданию, 
хотел тем самым поддержать казах-
скоязычные медиа, которые состав-
ляют ядро отечественной журна-
листики. 22 марта этого года газе-
те «Ана тілі» исполнится 35 лет. По-
здравляю с предстоящим юбилеем. 
За это время она прошла большой 
путь, стала самобытной, обрела ста-
бильную аудиторию.

На мой взгляд, сегодня у нас по-
лучился полезный и откровенный 
разговор по самым актуальным во-
просам. В таких объемных интервью 
присутствуют тщательно продуман-
ные нюансы и важные аспекты, ка-
сающиеся деятельности государства. 
Тем более, что это интервью подво-
дит итоги прошлого года и задает по-
вестку на текущий год.

По сути, это мое специальное об-
ращение к соотечественникам, оно 
призвано дать пищу для серьезных 
размышлений и задать тон нашей ра-
боте на этот год.

Беседовал Ерлан ЖҮНІС
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Глава региона поздра-
вил присутствующих с 

Новым годом, пожелал благополучия 
каждой семье и выразил уверенность, 
что новые объекты обеспечат доступ-
ность и повысят качество медуслуг. 

* * *
В рамках рабочей поездки аким об-

ласти посетил новую пристройку к шко-
ле №54. 

На строительство дополнительного 
трехэтажного здания на 375 мест фон-
дом поддержки инфраструктуры обра-
зования было выделено 789,6 млн тен-
ге. Подрядная компания – ТОО «Жаб-
дықтау». Здесь созданы все условия 
для школьников: светлые и простор-
ные классы, кабинеты, оснащенные 
современными информационными 
технологиями и средствами обучения. 
Также действуют библиотека, спор-
тивный зал, зоны отдыха, оборудова-
ны лаборатории, помещения для заня-
тий творчеством. Установлены совре-
менные системы освещения, отопле-
ния, вентиляции, водоснабжения. 

* * *
Одним из знаменательных событий в 

жизни района стало открытие школы на 
300 мест в ауле Жанарык. Объект сдан 
в эксплуатацию в рамках национального 
проекта «Комфортная школа». 

На торжественной церемонии при-
сутствовали сенаторы Наурызбай Бай-
кадамов, Руслан Рустемов и мажи-
лисмены Мархабат Жайымбетов, Му-
рат Ергешбаев, Мурат Абенов, а так-
же прибывший в область с рабочей 
поездкой министр просвещения Гани 
Бейсембаев.

С новым объектом аулчан поздравил 
глава региона Нурлыбек Налибаев. 

– В рамках инициированного Пре-
зидентом страны национального про-
екта «Комфортная школа» для каждо-
го школьника создаются благоприят-
ные условия для обучения и всесто-
роннего развития, – отметил аким об-
ласти. – Сегодня жители региона в 
полной мере ощутили плоды проек-
тов, реализуемых при поддержке Гла-
вы государства и Правительства. В 
2024 году объем финансирования об-
разования достиг 264 миллиардов тенге 
и вырос на 9,3 процента по сравнению 
с предыдущим годом. В области были 

построены шесть школ и пять пристро-
ек к школам. В нынешнем году в Кы-
зылорде будут сданы в эксплуатацию 
Академия творчества, новое здание му-
зыкального колледжа, школа-интернат 
физико-математического направле-
ния. Новые объекты появятся и в райо-
нах. В прошлом году капитально отре-
монтированы восемь школ области. В 
рамках поручения Главы государства в 
ближайшие три года планируется отре-
монтировать 51 школу.

С открытием нового объекта жана-
корганцев поздравили Г.Бейсембаев и 
М.Абенов. 

Благодарственными письмами аки-
ма области были отмечены ветераны 
труда, представители подрядной стро-
ительной компании. 

***
ШИЕЛИЙСКИЙ РАЙОН 

В аулах Бестам и А. Тажибаева со-
стоялось торжественное открытие но-
вых врачебных амбулаторий, построен-
ных в рамках нацпроекта «Модерниза-
ция сельского здравоохранения».

Глава региона поздравил жителей 
населенных пунктов с открытием важ-
ных для здоровья населения объектов. 

– В соответствии с нацпроектом 
«Модернизация сельского здравоох-

ранения» в Шиелийском районе по-
строены врачебные амбулатории в ау-
лах Досбола би, Бала би и Буланбай 
бауы. Такие же объекты были сданы в 
День Независимости в аулах Тартогай 
и Алмалы. Сегодня свои двери откры-
ли амбулатории в аулах А. Тажибае- 
ва и Бестам, – сказал Н. Налибаев. – 
Важно, чтобы в новых зданиях сельча-
нам были предоставлены качествен-
ные медицинские услуги. 

Известная в регионе строительная 
компания ТОО «Бақ-Береке» построи- 
ло медицинские объекты качественно 
и в срок. 

***
Одним из долгожданных событий в 

жизни шиелийцев стала газификация аула 
Ортакшыл. В торжественной церемонии 
подключения к природному газу населен-
ного пункта приняли участие аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев, депутаты Сена-
та и Мажилиса Парламента и другие. 

В своей поздравительной речи гла-
ва региона отметил, что за последние 
три года в Шиелийский район при-
влечено более 159,5 млрд тенге инве-
стиций. В прошлом году бюджет рай-
она составил 18,8 миллиарда тенге, 
по сравнению с 2023 годом вырос на 
12,4 процента. С 2024 года здесь реа-
лизуются 25 проектов более чем на 5,9 
миллиарда тенге. 

– В районе полностью газифи-
цированы аулы Енбекши, Жидели-
арык, Бестам, А. Тажибаева, Алма-
лы и Досбола датка, – сказал Н.Нали-
баев. – В целях подключения к «голу-
бому топливу» сельчан, проживающих 
вдоль берегов реки Сырдарьи, нача-
лось строительство автоматической га-
зораспределительной станции «Мұста-
фа Шоқай». 

С важным событием жителей аула 
поздравил М.Жайымбетов. Ветера-
нам и специалистам, внесшим вклад 
в развитие района, были вручены бла-
годарственные письма акима области.

В ауле Ортакшыл аким области так-
же принял участие в церемонии откры-
тия новой врачебной амбулатории.

***
В рамках рабочей поездки по району 

глава региона Н.Налибаев принял уча-

стие в торжественной церемонии сдачи 
в эксплуатацию новых 60 жилых домов 
на 120 квартир, построенных для се-
мей из социально уязвимых категорий. 
Аким области вручил ключи счастли-
вым новоселам. 

Он поздравил сельчан, которые в 
первые дни Нового года стали облада-
телями заветных квартир, и пожелал 
им всех благ. Аким области отметил, 
что в праздничные дни в районе был 
открыт ряд объектов.

– Последовательная работа по жи-
лищному строительству проводится в 
Шиелийском районе, – сказал Н. На-
либаев. – По итогам 2024 года общий 
объем строительных работ составил 
более 14,5 миллиарда тенге, по срав-
нению с 2023 годом вырос на 12 про-
центов. Объем индивидуального жи-
лищного строительства вырос на 10,9 
процента, составив порядка 68 тысяч 
квадратных метров. И вот сегодня мы 
вручаем ключи еще от 120 квартир.

Квартиры в новых домах трехком-
натные, есть кухня и помещение для 
котельной. Новое жилье, построенное 
из качественных строительных мате-
риалов, несомненно, украсит облик 
районного центра.  

В ходе мероприятия благодарствен-
ными письмами акима области были 
награждены ветераны труда и работ-
ники подрядной компании. 

***
В новогодние дни в поселке Шие-

ли с участием акима области Нурлыбе-
ка Налибаева состоялась церемония от-
крытия центра «Руханият». В празднич-
ном мероприятии приняли участие депу-
таты Сената и Мажилиса Парламента 
Нурторе Жусип, Наурызбай Байкада-
мов, Руслан Рустемов, Аманжол Алтай, 
Мархабат Жайымбетов, Мурат Абе-
нов, а также министр просвещения Гани 
Бейсембаев, поэт, заслуженный деятель 
Казахстана Журсин Ерман, представи-
тели Министерства культуры и инфор-
мации и Союза писателей.

Как известно, 2024 год в регио-
не был объявлен Годом духовности, 
в рамках которого во всех районных 
центрах началось строительство цен-
тров «Руханият», решаются социаль-
ные вопросы работников культуры. 

– На республиканском айтысе 
«Төрлет, еңбек адамы!» наш земляк 
Меирбек Султанхан стал обладателем 
главного приза – «Золотой домбры», – 
сказал Н.Налибаев, выступая перед 
собравшимися. – Эта победа стала за-
мечательным подарком в дни подве-
дения итогов Года духовности. Пусть 
центр «Руханият» станет средоточием 
единства и пополнит духовное богат-
ство нашей страны.

Со знаменательным событием шие- 
лийцев поздравили Н.Жусип, А.Ал-
тай, Н. Байкадамов, а также государ-
ственный и общественный деятель 
Мурат Бактиярулы.

***
АРАЛЬСКИЙ РАЙОН

В минувшее воскресенье аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев побывал с ра-
бочей поездкой в Аральском районе. В 
этот день в райцентре крышу над голо-

вой обрели 150 семей из социально уяз-
вимых слоев населения. Глава регио-
на вручил счастливым новоселам ключи 
от новых квартир. В церемонии приня-
ли участие депутаты Сената Парламен-
та Наурызбай Байкадамов, Руслан Ру-
стемов, депутаты Мажилиса Мархабат 
Жайымбетов, Мурат Ергешбаев, Мурат 
Абенов и другие.

Н.Налибаев поздравил собравшихся 
с новым 2025 годом, пожелал новосе-
лам счастливой жизни в новых домах. 

– При поддержке Главы государ-
ства, Правительства наш регион стал 
большой строительной площадкой, – 
отметил аким области. – В области ве-
дется строительство 187 объектов на 
общую сумму 133,4 миллиарда тен-
ге. Это лишь часть нашей масштаб-
ной работы. В дальнейшем будет про-
должена реализация проектов на бла-
го региона и страны, а также будуще-
го наших детей. 

На мероприятии были отмече-
ны наградами ветераны труда и пред-
ставители подрядной компании. Об-
ладателей нового жилья поздравил  
М. Жайымбетов. Свое благословение – 
бата дал Почетный гражданин Кызыл- 
ординской области Бигали Каюпов.

Стоит отметить, что за последние 
три года в Аральский район привле-
чено инвестиций более чем в 71 млрд 
тенге. Если два года назад бюджет рай-
она составлял 10 млрд тенге, то сегод-
ня 21 млрд тенге. За последние три 
года были обновлены 80 километров 
систем водоснабжения на 1,9 млрд 
тенге, 54,2 километра линий электро-
передач на 783 млн тенге. Идет рекон-
струкция изношенных электрических 
сетей в ауле Шижага, два проекта об-
щей стоимостью 795 млн тенге реали-
зуются в Аральске. В рамках газифи-
кации начато строительство автома-
тизированной газораспределительной 
станции «Қамыстыбас» стоимостью 
5,2 млрд тенге.

***
В рамках поездки Нурлыбек Нали- 

баев ознакомился с ходом строитель-
ства автомобильного моста над желез-
нодорожным полотном.

Общая протяженность моста – 940 
метров, ширина – 12 метров. Стои-
мость проекта – 3,14 млн тенге. Гене-
ральный подрядчик – ТОО «РИТМ» 
начало строительство в прошлом году. 

Глава региона подчеркнул, что не-
обходимо уделить особое внимание 
качеству возводимого моста, имен-
но от этого зависит его долгосрочная 
эксплуатация. 

– Сегодня транспортное сообще-
ние здесь ведется только по одному 
железнодорожному переезду. При его 
закрытии образуются автомобильные 
пробки на 2-2,5 километра. Это в свою 
очередь препятствует работе неотлож-
ных служб Скорой помощи, пожаро-
тушения, правоохранительных орга-
нов, а также населению. Если мост бу-
дет построен, все эти вопросы будут 
решены, – отметил аким области.

Стоит отметить, что в прошлом 
году на развитие дорожного строи-
тельства региона было выделено свы-

ше 44,7 млрд тенге, отремонтирова-
но более 300 километров дорог. В ре-
зультате доля дорог в хорошем состо-
янии превысила 92 процента. Продол-
жается реконструкция автомобильной 
дороги республиканского значения 
«Қызылорда-Жезқазған». Проект бу-
дет полностью завершен в этом году.

***
В Аральском районе аким области 

также ознакомился с работой Центра 
оперативного управления.

Стоит напомнить, что в соответ-
ствии с поручением Премьер-Мини-
стра РК на апрельской коллегии МВД 
РК в рамках программного обеспече-
ния было поручено финансирование 
малых центров оперативного управ-
ления в городских и районных отде-
лениях полиции. В связи с этим аки-
матом области были выделены необ-
ходимые средства на создание ЦОУ во 
всех районных отделах полиции реги-
она. Приобретены 77 видеокамер для 
автоматизации приема и регистрации 
информации, контроля общественно-
го порядка, семь стационарных скоро-
стомеров для автоматического выяв-
ления нарушителей правил дорожного 
движения, также обеспечена програм-
ма «ЦОУ 2.0».

Видеокамеры в ЦОУ начали работу 
в пилотном режиме, для запуска ста-
ционарных скоростомеров и програм-
мы «ЦОУ 2.0» подрядная организация 
проводит проверку.

Глава региона отметил, что глав-
ной целью центра является обеспече-
ние безопасности населения и пору-
чил провести проверку в полной мере.

***
Руководитель области далее побывал 

в реабилитационном центре «Қамқор-
лық», где идут работы по реконструк-
ции здания. 

Центр при сельской поликлини-
ке реконструируется при поддерж-
ке фонда «Қазақстан халқына». Под-
рядная компания – ТОО «Жылу-ХХІ». 
Здесь полностью ремонтируется двух-
этажное здание общей площадью бо-
лее тысячи квадратных метров. Обнов-
ленный объект вновь заработает в мар-
те нынешнего года. В центре «Қамқор-
лық» проходят медицинскую реаби-
литацию более двух тысяч детей из 
Аральского и Казалинского районов.

Аким области отметил, что главное 
требование к подрядчику – качество 
работы и своевременная сдача объек-
та. Стоит заметить, что в 2022 году на 
базе областной детской больницы при 
поддержке фондов «Қазақстан халқы-
на» и «Қамқорлық» начал работу реа-
билитационный центр «Қамқорлық». 

Такой же центр на уровне районной 
больницы впервые в республике был 
открыт в августе прошлого года в Жа-
накорганском районе. 

***
Вчера в поселке Саксаульск откры-

лась новая больница на 40 мест. С ра-
достным и долгожданным событием 
местных жителей поздравил аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев.  

Глава региона рассказал о масштаб-
ной работе, проводимой по развитию 
здравоохранения области. 

– В рамках национального проек-
та «Модернизация сельского здраво-
охранения» в 2023 году были введены в 
эксплуатацию врачебные амбулатории 
в аулах Кызылжар и Боген Аральско-
го района, – отметил аким области. – 
Как продолжение доброй традиции, 
сегодня мы открываем еще один меди-
цинский объект в поселке Саксаульск. 
Завтра будет сдана новая  врачебная 
амбулатория в ауле Токабай. Пусть эти   
объекты способствуют повышению ка-
чества медуслуг и здоровья сельчан. Те-
перь саксаульцы могут получать меди-
цинскую помощь в своем поселке, не 
испытывая никаких трудностей.

***
В этот день в поселке Саксаульск с 

участием акима области произошло еще 
одно знаменательное событие. Этот на-
селенный пункт, а также аул Шижага 
были подключены к природному газу.  

Стоит отметить, что на сегодня в 
поселке Саксаульск завершено стро-
ительство линии газопровода от ма-
гистрального газопровода «Бейнеу- 
Шымкент». Разработаны разреши-

тельные документы, заключен договор 
с АО «Интергаз Центральная Азия» на 
проведение монтажных работ.  

***
В рамках рабочей поездки Н.Нали- 

баев принял участие в торжественной це-
ремонии открытия комфортной школы 
на 300 мест в городе Аральске. Аким об-
ласти также ознакомился со  строитель-
ством школы на 100 мест в ауле Токабай.

Комфортная школа стоимостью бо-
лее 2,6 млрд тенге построена на средства 
республиканского бюджета при коор-
динации  АО «Самрук-Казына». Благо-
даря новому объекту решена проблема 
дефицита мест в школах №62 и №220.

 В 2020 году школа в ауле Токабай 
была признана аварийной. Старое 
здание было снесено, взамен построе-
но новое. На сегодня введен в эксплу-
атацию  основной учебный корпус. 
Ведется реконструкция спортивного и 
актового залов, учебных классов.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА,
Казбек БОТАЕВ

Радостные  события  в  жизни  сельчан
ПОЕЗДКИ
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Оперативно и объек-
тивно издание освещало 

все важнейшие события, происхо-
дящие в жизни области. Это рисо-
водство, которое по сей день явля-
ется основой экономики региона. 
Позднее на  страницах газеты ста-
ли появляться материалы по освое- 
нию свинцово-цинкового место-
рождения Шалкия. Особое место 
стало уделяться теме добычи неф-
ти и газа, а в последствии – газифи-
кации областного и районных цен-
тров. Сегодня среди ключевых тем  
издания – позитивный рост бюдже-
та области, львиная доля которой 
направлена на решение социаль-
ных проблем земли Сыра. Особый 
приоритет отдается стремительно-
му развитию строительной и жи-
лищной отраслей, диверсификации 
сельского хозяйства, росту инве-
стиционного потенциала региона.

 Очень важна роль газеты в воспи-
тании талантливых мастеров пера.     
Издание всегда имело свою точку 
зрения на происходящие в стране и 
мире события.

95-летняя история областной га-
зеты «Кызылординские вести» – это 
история нашего края, всей страны. 
Это стержень народных традиций, 
показатель духовности. Журналисты 
честно выполняют свой профессио- 
нальный и гражданский долг, рас-
сказывая о насущных проблемах лю-
дей, и поэтому издание всегда будет 
оставаться главной трибуной жите-
лей области, газетой на все времена. 

История газеты, насчитывающей 
уже несколько поколений сотруд-
ников и читателей, не просто про-
должается, а вышла на качественно 
новый уровень развития. Неизмен-
ной остается возложенная на них от-
ветственность – звание журналиста 
«Кызылординских вестей» обязыва-
ет ко многому.

Игорь КОРНИЛОВ: 
«ОДНАЖДЫ И НА ВСЮ 

ЖИЗНЬ»
– Евгений Харитонович Хан, 

дольше всех других редакторов руко-

водил областной газетой «Кызылор-
динские вести» (до сентября 1991-го 
«Путь Ленина»)... 

Евгений Харитонович умел четко 
наладить работу творческого коллек-
тива, зажечь людей. Он обладал заме-
чательной способностью видеть пер-
спективу, в частном случае разгля-
деть тенденцию, в конкретном фак-
те – признаки явления.  Разумеется, 
это здорово помогало нам в работе, 
которая сильно оживилась с прихо-
дом нового редактора. Появились 
свежие направления в газете, рубри-
ки: «Один день района», «От Арала 
до Каратау: день за днем», «Руково-
дитель: должность и долг»,  "Реше-
ние принято. Что сделано?", "Факт 
и комментарий", «Формализм – враг 
живого дела», «Вечные ценности», 
"Письмо позвало в дорогу" и другие. 
Полюбилась читателям «Обществен-
ная приемная», открытая при газете 
по инициативе Евгения Харитонови-
ча. Это был своего рода антикризис-
ный центр. Сотрудники приемной, 
действовавшие на общественных на-
чалах, – юристы, педагоги, социаль-
ные работники, психологи – кон-
сультировали людей, оказавшихся в 
трудной  жизненной ситуации. Зако-

перщиками в этом деле выступали 
директор сш №233 Лидия Ильинич-
на Шастова, руководитель коллегии 
адвокатов Кызылорды Анатолий 
Бексултанович Багаев и завотделом 
писем редакции Тамара Михайлов-
на Митрошкина.  

В то время мы широко применя-
ли такую форму газетного общения 
с должностными лицами, как откры-
тые письма. С легкой руки редакто-
ра на страницах «КВ» систематиче-
ски публиковались послания руково-

дителям республиканских и област-
ных ведомств по проблемам долго-
строя социально-производственных 
объектов, водного, жилищно-ком-
мунального хозяйства. И мы полу-
чали ответы, что сегодня невозмож-
но представить. Таким способом ре-
дакция общалась, например, с ру-
ководителем Госстроя Казахстана 
Н.Макиевским, его коллегой –  
водником Э. Гукасовым и другими 
высокопоставленными товарищами.  

Человек креативный, пытливо-
го ума, высокоэрудированный, тон-
ко чувствовавший дыхание времени, 
Е. Хан старался придать газете со-
временный облик, наполнить ее ак-
туальным контентом, сохраняя при 
этом незыблемыми принципы объ-
ективности, непредвзятости и плю-
рализма. Он вместе с коллективом 
стремился сделать бренд «КВ» устой-
чиво популярным у читателя, и во 
многом эта затея удалась. Во всяком 
случае, рейтинг нашей газеты в кон-
це 80-х – начале 90-х годов прошлого 

века был достаточно высокий – ра-
зовый тираж издания в то время со-
ставлял почти 30 тысяч экземпляров, 
и это без всякого использования ад-
министративного ресурса.  

Наш главный часто говорил, осо-
бенно молодым журналистам: «Сна-
чала человек работает на имя, а по-
том имя – на человека». Это к тому, 
что нужно любить свою работу, до-
рожить ею, отдавать делу всего себя. 
Надо быть порядочным человеком, 
жить не по лжи, не поступать про-
тив совести – конъюнктурщикам нет 
места в газете. Под его руководством 
сформировался коллектив едино-
мышленников. Школу Хана прошла 
плеяда журналистов, многие из кото-
рых впоследствии сами стали руково-
дителями газет – Санин Ким, Тама-
ра Митрошкина, Галина Крючкова, 
Анна Ходаковская; успешно работа-
ли в республиканских изданиях Вла-
димир Ли и другие. Кому повезло по-
пасть в эту школу и пройти там курс 
обучения, тот, как правило, усваи-
вал уроки на всю оставшуюся жизнь 
и не оказывался на ее обочине. Нор-
мой было, когда читатели звонили и 
писали о проблемах и обидах своим 
«персональным корреспондентам» 

В.Барановой, Т. Касымову, Е. Мо-
сквичевой, О.Абдуалиеву, Ю. Соло-
матину, которых уважали, к чьим со-
ветам прислушивались.  

Е.Хан был требовательным ру-
ководителем. Не терпел расхлябан-
ности, безответственности, равно-
душного отношения к работе. Заяв-
лял, что его любимчики –  это те, 
кто больше и лучше всех трудится, 
часто повторял: тот, кто хочет рабо-
тать, ищет работу, а кто не хочет – 
причины... 

У Евгения Харитоновича был не-
простой характер. Он мог вспылить, 
но быстро отходил, не держал в душе 
зла, был не мстителен. И всегда да-
вал человеку шанс исправить ошиб-
ку, загладить вину. Главный редак-
тор нередко говорил: «Людей надо 
жалеть», и этот тезис стал одним из 
самых важных постулатов его жизни.  

Наш шеф не пасовал, не робел пе-
ред начальством. У него имелось соб-
ственное мнение по тем или иным 
вопросам, и он открыто его озвучи-
вал, умел аргументированно отстаи-
вать, невзирая на чины и должности. 
Е. Хан мог всегда дать дельный совет, 
предложить интересную идею или 
нестереотипное решение проблемы.  
Евгений Харитонович руководил га-
зетой при трех первых секретарях об-
кома партии и двух акимах области, 
но я не припоминаю случая, чтобы 
кто-то из них попенял редактору за 
непрофессиональную работу, упуще-
ния в служебной деятельности.  

Е.Х. Хан ушел из жизни 6 октября 
2002 года…  

Говорят, человек живет столь-
ко, сколько жива память о нем. По-
четный гражданин Кызылорды 
Е. Х. Хан, чье имя носит одна из улиц 
города, много полезного сделал для 
людей, и поэтому добрая память о 
нем будет жить долго.                                                      

                                                   
Пайзуллахон АЮПКЫЗЫ: 

«СРЕДИ СОТЕН И СОТЕН 
ПРОФЕССИЙ НА ЗЕМЛЕ 

ЕСТЬ ОДНА, КОТОРУЮ Я И 
МОИ КОЛЛЕГИ ВЫБРАЛИ 

НА ВСЮ ЖИЗНЬ»
– Это Журналистика. Творческая, 

интересная, беспокойная, нервоза-
тратная …. Судьба свела меня с газе-
той «Путь Ленина» в 1972 году. В пер-
вые годы мне очень помогали и под-
держивали тогдашний ответсекре-
тарь Владимир Геннадьевич Цой, 
заместители редактора Евгений Фе-
дорович Дмитриев и Евгений Хари-
тонович Хан. Всегда, где надо, ис-
правят, подскажут и посоветуют, 
как сделать так, чтобы материал по-
лучился, что называется, без сучка 
и задоринки. Редакция газеты тог-
да находилась в старом одноэтажном 
здании, что по улице Карла Маркса 
(ныне улица Айтеке би). Здесь также 
располагались редакция газеты «Ле-
нин жолы» (ныне «Сыр бойы») и ре-
спубликанская корейская газета. За 
четыре десятилетия работы в област-
ной газете «Путь Ленина», которая в 
1991-м была переименована в «Кы-
зылординские вести», было все: и ра-
дость творчества, и разочарования 
от неудач.

В те далекие годы мы порой дне-
вали и ночевали во время дежурств 
в типографии. Часто в составе рей-
довых бригад во время уборки риса 
или зимовки скота ездили по полям 
и фермам с моими добрыми колле-
гами Энтой Вульфовной Гуревич, 
Валентиной Сергеевной Барановой, 
Юрием Николаевичем Соломати-
ным, Русланом Щербаковым, Тама-
рой Митрошкиной, Рахимой Кел-
магамбетовой, Санином Дюновичем 

Кимом, Игорем Титенком. На ре-
дакционных летучках вместе обсуж-
дали новые темы, предлагали инте-
ресные рубрики.                                                     

Женис ДАРМЕНОВ: 
«ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА КАК 

ОДИН ДЕНЬ» 
– …25 лет моей жизни связаны с 

редакцией «ПЛ», а потом «КВ». При-
чем, оглядываясь назад, должен при-
знать: самым интересным был «пу-
тиленинский» этап, длившийся де-
сять лет (ноябрь 1981-го – ноябрь 
1991-го). А особенно вторая полови-
на 1980-х. Думаю, в то время наша га-
зета была одной из самых «зубастых» 
в Казахстане. Так уж совпало, что 
ставший первым секретарем обко-
ма партии Еркин Ауельбеков факти-
чески дал нам карт-бланш, а в самой 
редакции на первые роли начали вы-
ходить молодые журналисты, кото-
рые только и ждали такой отмашки.

 Во время своей встречи с коллек-
тивом «ПЛ» в январе 1985-го Ауель-
беков произнес следующие слова: 
«Не бойтесь писать острые статьи, 
для вас не должно быть неприкасае-
мых персон, а если что, то я на вашей 
стороне». Это напутствие прозвучало 
еще до того, как Горбачев заговорил 
о перестройке и гласности. А спустя 
некоторое время Ауельбеков «выпи-
сал» из Москвы на целых три месяца 
члена редколлегии журнала «Комму-
нист» (органа ЦК КПСС), который 
должен был помочь журналистам в 
проведении «политики гласности». 
Той степени свободы, которую мы 
тогда получили, не было, наверное, 
ни в одном другом казахстанском из-
дании. Кажется, в 1987-м приезжал 
в нашу область специальный корре-
спондент «Сельской жизни» из Мо-
сквы. Так вот он, полистав подшив-
ку «Пути Ленина», удивился и ска-
зал: «В столице такую свободу име-
ют только три издания – «Литератур-
ная газета», «Огонек» и «Аргументы и 
факты». Вам очень повезло». 

Для нас действительно не было 
«неприкасаемых». Например, помню 
статью «Наказание без преступле-
ния» (если не ошибаюсь, ее написали 
Елена Москвичева и Галина Крюч-
кова), в которой жестко критикова-
лись действия одного из секретарей 
обкома партии. А однажды мы име-
ли наглость поставить под сомнение 
правильность кадровой политики, 
проводимой самим Ауельбековым, 
то есть, говоря современным язы-
ком, главным учредителем издания. 
Готовить публикацию доверили мне, 
и хотя перед подписанием в печать 
редактор Евгений Харитонович Хан 
кое-что смягчил, все равно это был 
некий вызов. Вы можете представить 
себе что-то подобное в наши дни? А 
еще вспоминается история, связан-
ная со статьей, направленной про-
тив цензуры в СМИ. Казус заклю-
чался в том, что надо было согласо-

вать текст с …цензорами, то есть с ра-
ботниками местного «лито», без под-
писи которых газету не принимали в 
печать. Несколько дней я вел с ними 
дискуссии, больше похожие на раз-
говор глухого со слепым, но публи-
кация все равно появилась. 

 В редакции мне довелось работать 
и дружить с очень разными людьми, 
каждый из которых, думаю,  как-то 
повлиял и на становление моего ха-
рактера, и на формирование про-
фессиональных навыков. Например, 
когда сегодня мне приходится делать 
морально-этический выбор (при на-
писании статей или в каких-то жи-
тейских ситуациях), я невольно 
вспоминаю Толю Канашкина – уди-
вительно порядочного и бескомпро-
миссно честного человека. Иронич-
ным отношением к себе, без чего в 

нашей работе, да и в жизни трудно, 
я в немалой степени обязан Тимуру 
Касымову. Склонность видеть в лю-
бом явлении как позитив, так и не-
гатив, подвергать все «конструктив-
ному сомнению», что для газетчи-
ка тоже крайне важно, сформиро-
валась во мне не без влияния Игоря 
Титенка. При всем моем скептиче-
ском отношении к интеллектуаль-
ным способностям женщин (каюсь, 
есть такое) я вынужден отдать долж-
ное Лене Москвичевой, тогда еще 
Лебедевой: она и сама задавала очень 
приличный уровень журналисти-
ки, к которому хотелось тянуться, и 
мне, тогда еще совсем молодому, не-
навязчиво давала понять, что я делаю 
правильно, а что нет. И этот список 
можно продолжить.

Игорь ТИТЕНОК:  
«В ОБЪЕКТИВЕ ИСТОРИИ»  

– Тридцать-сорок лет назад квали-
фикация фотографа-репортера опре-
делялась просто: хороший, отлич-
ный и фотокор ТАСС (это была выс-
шая из возможных ступеней в этом 
творческом ремесле в СССР). На-
пример, по Казахстану из сотен про-
фессиональных репортеров до это-
го звания доходили всего несколь-

ко человек. На одно из крупнейших 
в мире информационных агентств в 
нашей республике одновременно ра-
ботали всего пять человек. Одним из 
них был наш земляк, участник Ве-
ликой Отечественной войны Влади-
мир Прокофьевич Ягунин. Ему дове-
лось поработать фотокорреспонден-
том КазТАГ (подразделение ТАСС) 
во времена, когда три южные области 
Казахстана были объединены в одну.  

Снимки Владимира Ягунина пу-
бликовались во всех республикан-
ских газетах и журналах, а некото-
рые особо удачные принимались в 
московском штабе ТАСС для рас-
сылки по всему Советскому Сою-
зу, а это несколько тысяч адресов. В 
каких-то редакциях их публикова-
ли, в каких-то откладывали в архив. 
Фотокорам ТАСС платил за приня-
тый к публикации снимок, и толь-

ко раз. Хорошая фотография могла 
опубликоваться в сотне изданий ти-
ражом в миллионы, но фотограф по-
лучал свой гонорар только раз и весь-
ма скромный. При этом работа фо-
токора –  самая беспокойная из всех 
редакционных профессий. Пишу-
щий сотрудник мог получить ин-
формацию для подготовки публи-
кации, встречаясь с людьми в своем 
кабинете или беседуя по телефону, 
обрабатывая письма читателей или 
свои старые блокноты – много есть 
в нашей профессии хитростей, чтобы 
сделать репортажи с присутствием, 
не отрываясь от стула. Для фотокора 
(по крайней мере, в доцифровую эру) 
таких уловок не было – за снимком 
надо было ехать, лететь, идти. Если 
прочертить все маршруты журнали-
ста Ягунина по карте нашей области, 

то она будет заштрихована плотной 
сеткой линий.  

В те времена, когда работал в на-
шей газете Владимир Ягунин, в обла-
сти было развито овцеводство, и ча-
баны кочевали на отгоны в Кызыл-
кумы, Приаральские Каракумы, в 
долину реки Сарысу, и везде, где они 
работали, рано или поздно появлял-
ся Владимир Прокофьевич. Это ча-
баны, а были еще рисоводы, рыба-
ки Приаралья. Скажу честно, что се-
годня длина общего маршрута за год 
всех наших сотрудников, наверное, 
меньше, чем «наматывал» за это вре-
мя Владимир Ягунин.  

В далекие довоенные годы о про-
фессии журналиста он и не мечтал, 
получил хорошую рабочую специ-
альность слесаря-инструменталиста, 
но долго в ней совершенствовать-
ся не пришлось – ему было семнад-
цать, когда началась война.  После 
призыва в Красную Армию его на-
правили в снайперскую школу, а за-
тем на Ленинградский фронт, на Ка-
рельский перешеек. Вскоре здесь он 
был ранен. В госпитале выздоравли-
вающих бойцов разбирали по бли-
жайшим боевым частям, и Ягунина с 
учетом его гражданской специально-
сти в этот раз отправили на фронт в 

артиллерийское подразделение. Вот 
так, бесконечно поливая врага сна-
рядами, и дошел, доехал до Данцин-
га, Кенигсберга и Победы...  

После войны, в самом начале пя-
тидесятых годов, Владимир Ягунин 
начал публиковаться в районной га-
зете «Сталин жолы», издававшейся в 
Теренозеке, где он жил, затем у нас в 
«Ленинском пути». Материалы были 
интересные, живые и написаны до-
статочно профессионально. Тогдаш-
ний редактор нашей газеты Федор 
Михайлович Рябов пригласил Ягу-
нина в штат.  

В начале своей журналистской ка-
рьеры Владимир Ягунин был пишу-
щим сотрудником, и только пару лет 
спустя для иллюстрации своих мате-
риалов он взял в руки фотокамеру. И 
у него стало получаться лучше, чем у 
тех, кто специализировался на этом 
уже долгие годы. Тут надо понимать, 
что фотограф сегодня (работающий 
на цифре) и фотограф тогда – это 
две большие разницы. Раньше, что-
бы получить хороший снимок, мало 
было уметь пользоваться фотоаппа-
ратом, нужно было быть еще и хоро-
шим лаборантом, знать прикладную 
к этому делу химию.  

Одним из первых в области, если 
не самым первым, Владимир Про-
кофьевич освоил цветную фотогра-
фию, что по тем временам из-за де-
фицита реагентов было очень слож-
но сделать... 

В Теренозеке Владимира Проко-
фьевича знали все, а коллеги из рай-
она всегда его считали своим и не 
раз писали о нем много хорошего 
и интересного.   

 
Тимур КАСЫМОВ: 

«ГАЗЕТА БЫЛА ЕЩЕ ТА 
ШКОЛА (СКОРЕЕ, 

УНИВЕРСИТЕТЫ) – ОНА 
НЕ ПРИЗНАВАЛА ВСЯКИЕ 

«МОГУ – НЕ МОГУ», 
А ЗНАЛА ТОЛЬКО «НАДО» 
– …Первая моя заметка в «Пути 

Ленина» появилась в 1976-м. Пер-
вым юбилеем, который отмеча-
ла наша газета, было ее 50-летие. В 
Доме политпросвещения прошло 
торжественное собрание, где нам 
вручили орден «Знак Почета», и это 
событие в новогоднюю ночь под 
магнитофон и аккордеон мы отме-
тили в кабинете редактора (о всяких 
корпоративах в ресторанах в то вре-
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мя понятия не имели). Тогда, в об-
щем-то, и выяснилось, что моя га-
зета старше меня ровно на четверть 
века, и для нас, молодых, это была 
очень солидная временная дистан-
ция. В редакции той поры вместе с 
молодыми работали не просто ве-
тераны труда, а участники Вели-
кой Отечественной войны Малик 
Гарифович Мухамеджанов, Абдра-
шит Сатыбалдиев, Аким Ефимович 
Ильичев, Татьяна Ивановна Ива-
нова, Евгений Федорович Дмитри-
ев, Юрий Дмитриевич Гольдфарб (с 
Маратом Филипповичем Когутом 
не довелось поработать в редакции, 
но его тоже надо упомянуть в этом 
ряду). Люди с большим жизненным 
и профессиональным опытом, они 
во многом повлияли на наше ста-
новление – не нравоучениями и 
нотациями, а своими человечески-
ми качествами и отношением к ра-
боте. Повезло мне и в том, что пер-
выми моими кураторами (имеются 
в виду заместители редактора) были 
Владимир Геннадьевич Цой и Евге-
ний Федорович Дмитриев. Тем, кто 
с ними не работал, даже трудно объ-
яснить, что такое требовательность 
к материалу и, в частности, к язы-
ку, которую они предъявляли. По-
том газетой четырнадцать лет руко-
водил Евгений Харитонович Хан, 
и это была еще та школа (скорее, 
университеты) – она не признава-
ла всякие «могу – не могу», а знала 
только «надо».

– «Не забывайте, – говорил на 
планерках Евгений Харитонович, – 
что будущие редакторы газеты нахо-
дятся среди вас». 

Не слишком веря в это, мы смо-
трели друг на друга, пытаясь пред- 
угадать, кому уготована подобная 
участь. Как показали последующие 
годы, в отношении четырех человек 
эти пророчества сбылись. Время 

неумолимо. В жизни редакции про-
изошли немалые структурные из-
менения. Теперь газета входит в со-
став ТОО «Сыр медиа», которое по-
лучило новое здание с собственной 
типографией. История нашей газе-
ты, насчитывающей уже несколько 
поколений сотрудников и читате-
лей, не просто продолжается, а вы-
шла на качественно новый уровень 
развития.

Казбек БОТАЕВ: 
«ОСТАВАТЬСЯ ВЕРНЫМ 

ПРОФЕССИИ»
Первое мое знакомство с нашей 

газетой, которая тогда еще назы-
валась «Путь Ленина», произошло 
в далеких семидесятых годах про-
шлого столетия, когда я еще учил-
ся в школе. Уже в те годы у меня на-
чал появляться интерес к печатно-
му слову, я старался не пропустить 
ни одного номера ставшего люби-
мым печатного издания. Для любо-
знательного аульного мальчишки 
областная газета стала настоящим 
окном в большой мир: здесь я узна-
вал не только новости Кызылорды 
и районов области, но и о том, что 
происходит в стране и мире.

Что касается первого опыта в 
журналистике, то дело было так. 
Однажды, когда еще работал учи-
телем в одной из городских школ, в 
газете «Путь Ленина» прочитал ма-
териал Елены Москвичевой, в ко-
тором говорилось о плачевном со-
стоянии могилы Героя Советского 
Союза Таимбета Комекбаева в Кар-
макшинском районе. Статья меня 
затронула до глубины души, и я ре-
шил написать на нее отклик. Когда 
меня похвалила сама Е.Москвичева 
и предложила дальнейшее сотруд-

ничество, моей радости не было 
предела. После я написал еще не-
сколько материалов.

К сожалению, по ряду обстоя-
тельств сотрудничество с газетой, 

которая с 1991 года называется «Кы-
зылординские вести», на некоторое 
время прервалось. С 1 января 1995 
года я начал работать корреспонден-
том областного радио, но на страни-
цах областной газеты время от вре-
мени  появлялись мои статьи и не-
большие заметки. Помнится, по-
койный Евгений Харитонович Хан, 
работавший в те годы  главным ре-
дактором, не раз хвалил мои матери-

алы, выходившие на областном ра-
дио. Похвала такого человека доро-
гого стоит, и потому я решил актив-
нее писать и в газету. 

Признаюсь, в своих мечтах я всег-
да видел себя сотрудником газеты, а 
не радио или телевидения, как оно 
получилось позднее. На радио, за-
тем телеканале «Казахстан-Кызыл- 
орда» проработал без малого два де-
сятилетия, и смею утверждать, что за 
эти годы сформировался как журна-
лист. Спустя годы, мои старшие кол-
леги Владимир Ащеулов и, в особен-
ности, Отеген Жаппархан, а также 
аксакал журналистики области Ахат 
Жанаев, которых, к сожалению, уже 
нет с нами, не раз советовали мне пе-
рейти на работу в газету.

Помню, как дружелюбно меня 
встретили в редакции областно-
го издания – до этого со многими 
корреспондентами мы часто встре-
чались на различных мероприяти-
ях, пресс-турах. И потому я доволь-
но легко влился в коллектив и начал 
писать более объемные, в сравнении 
с работой на ТВ, материалы. При-
чем, делал это с большим удоволь-
ствием. Мне нравилось писать о лю-
дях труда, о тех, кто увлечен своим 
делом, написал немало материалов 
о ветеранах Великой Отечествен-
ной войны. Часто приходилось ос-
вещать мероприятия, проходившие 
в областном акимате, с участием ру-
ководителей региона. 

В октябре 2019 года меня назна-
чили главным редактором областной 
газеты «Кызылординские вести». Это 
было несколько неожиданно, но, тем 
не менее, раз тебе вручили бразды 
правления, нужно сделать все, чтобы 
оправдать доверие. Теперь я был в от-
вете за всю редакцию и потому рабо-

ты прибавилось. Приходилось много 
работать с молодыми корреспонден-
тами, подсказывать наиболее при-
емлемые пути освещения событий 
и подготовки различных материа-

лов: от репортажа с места события до 
больших мероприятий. 

95 лет для человека – преклонный 
возраст, когда он окружен всеобщей 
заботой и вниманием. Это возраст 
мудреца, когда окружающие вни-
мают каждому его слову, поскольку 
слово аксакала, прожившего столь-
ко лет и многое повидавшего на сво-
ем веку, бывает дороже золота. 

Годы, сравнимые с возрастом 
мудреца, для нашего издания были  
временем его становления, причем 
наравне с развитием области. Это 
были годы плодотворной работы на 
благо общества и заслуженного ува-
жения. История областной газеты 
«Кызылординские вести» – это исто-
рия нашего региона, вместе с кото-
рым она росла, крепла и продолжает 
уверенно смотреть в будущее. 

Мира ЖАКИБАЕВА: 
«НА  РАБОТУ  –  КАК  НА  

ПРАЗДНИК» 
Впервые перешагнула порог ре-

дакции областной газеты «Путь Ле-
нина» в 1981 году, здесь работала 
моя мама Валентина Жакибаева. 
Именно в детстве я решила – ста-
ну журналистом и обязательно при-
ду работать в эту газету.  Это были 
мои цель и мечта, которые сбылись 
24 года назад. В те годы наша газета 
издавалась пять раз в неделю, жизнь 
здесь кипела, был напряженный 
трудовой ритм. 

Тогда я понимала, что редакция – 
это особое место, что она притя-
гивает, завораживает своей атмо- 
сферой. Уже в третьем классе я ста-
ла отправлять свои первые заметки 
в республиканскую газету «Друж-
ные ребята». За стих «Красное зна-
мя» меня наградили значком и при-
слали удостоверение «Юный корре-
спондент». Потом отправляли мне 
задания и на страницах этого изда-
ния периодически появлялись мои 
заметки про школу, друзей, нашу 
Кызылорду и животных. В старших 
классах мне почему-то захотелось 
писать криминальные истории, и 
я отнесла их в «Путь Ленина». Так 
появились публикации «Камен-
ная роза», «Человек в телогрейке», 
«Как помочь Витьке?», «Красные 
гвоздики». Мне выдавали гонора-
ры, по тем временам очень хорошие 
для школьницы – по три, пять ру-
блей. Однажды тогдашний главный 
редактор Евгений Харитонович Хан 
позвал меня в кабинет и сказал, что 
если я решусь поступать на журфак, 
то редакция даст мне характеристи-
ку как внештатному автору.  

Так случилось, что в 1994 году 
я стала работать в городской газе-
те «Кызылорда». Ее только откры-
ли и первым редактором был Ша-
рип Сардаров. Через несколько ме-
сяцев он скоропостижно скончал-
ся, и редактором назначили Гали-
ну Долдашевну Крючкову. Она-то 
и пригласила меня в свою коман-
ду, за что я ей безмерно благодар-
на. Позже, когда я окончила уни-

верситет, и все еще работала в го-
родской газете «Кызылорда», кор-
респондент «Кызылординских ве-
стей» Наталья Черней предложила 
мне работать в их коллективе. Вна-

чале была полуторагодовая провер-
ка, в период которой мне выплачи-
вали только гонорары, а потом глав-
ный редактор Игорь Корнилов взял 
меня в штат. Заместитель главного 
редактора Женис Дарменов – мой 
первый куратор в социальном отде-
ле. Хотелось бы сказать отдельные 
слова благодарности моему бывше-
му редактору отдела «Экономика» 
Игорю Титенку, экс-главным ре-
дакторам газеты – Тимуру Касымо-
ву и Жанибеку Исаеву! Большое вам 
спасибо за уважение и доверие! Воз-
можно, в моей жизни будут и дру-
гие цели, быть может, даже уйду из 
журналистики. Ведь в жизни вся-
кое бывает, и хочется раскрыть дру-
гие свои таланты. Но то, что жур-
налистика стала состоянием моей 
души и большей частью жизни, это 
неизменно!      

Не каждому человеку в жизни вы-
падает такое счастье – бежать на ра-
боту как на праздник, с удовольстви-
ем выполнять свои обязанности, 
при этом встречаться с интересными 
людьми. А мне повезло! Все у меня 
складывается гладко в моем родном 
коллективе! 

Наталья ЧЕРНЕЙ: 
«МЫ ОБЪЕДИНЯЕМ 

ПОКОЛЕНИЯ»
Сегодня в свет вышел 19875-й но-

мер областной газеты «Кызылордин-
ские вести». Ровно 95 лет в начале 
января вышел первый номер газеты, 
тогда она называлась «Ленинский 
путь». За эти годы она прошла боль-
шой и сложный  путь, став настоя-
щей летописью нашей области, до-
кументальным свидетельством тысяч 

интересных и важных событий. 
Горда тем, что 25 лет назад  я при-

шла работать в газету, где сдела-
ла свои первые шаги в журналисти-
ке и тем самым предопределила свою 
дальнейшую профессиональную дея-
тельность. В то время главным редак-
тором  газеты был Владимир Филип-
пович Ли. Именно он открыл школу 
молодого журналиста, куда я и при-
шла, прочитав объявление в газете. 

Прошла отбор и попала в отдел «Эко-
номика», заведующим которого был 
Тимур Касымов. Он предложил ве-
сти рубрику «Потребительский ры-
нок». Это было неожиданно,  я, ко-

нечно же, согласилась, хотя и очень 
переживала, а вдруг не получится, но 
Тимур Равильевич успокоил:

– Ничего, справишься. 
Работа со словом показалась 

очень увлекательной, поэтому се-
годня представить себя в другой 
профессии мне очень сложно. Гово-
рить о заповедях – слишком гром-
ко, на мой взгляд. В журналисти-
ке есть требования, которые необ-
ходимо соблюдать: объективность, 
доступность, полезность обществу. 
Надо сказать, что тогда газета имела 
большую популярность. Тимур Ка-
сымов  смело шел на эксперимен-
ты, предлагая интересные темы. Это 
были и рейды по шашлычным, и ко-
мандировки с челноками в Ташкент, 
а также на месторождение Кумколь 
и многое другое.

Из опыта предыдущих лет рабо-
ты знала, что, как правило, руково-
дитель организации всегда находится 
в своем кабинете и рядовые сотруд-
ники попадают туда только по ка-
ким-то значительным поводам. Поэ-
тому когда редактором нашей газеты 
стал Игорь Корнилов и в первый раз 
зашел в наш кабинет и обратился ко 
мне, я растерялась. А он стал обсуж-
дать со мной тему написанного мате-
риала. Через какое-то время сказал: 
«Я уже подписал этот материал, но, 
похоже, вы могли бы внести в него 
еще какие-то изменения».  Не знаю, 
как других, но меня подобные об-
ращения не огорчали, а только при-
давали сил и энергии. Вдохновляло 
то, что редактор уже решил, что ста-
тья достойна печати, но он видел, что 
есть еще какой-то потенциал, остав-
шийся нераскрытым.

Конечно же,  правка в моих мате-
риалах была. Как и любой автор, я 
воспринимала ее болезненно. Это не 
был апломб, просто стыдилась про-
махов, ошибок. Поэтому и старалась 
писать как можно тщательнее.

– Важно самой понять, что ты хо-
чешь сказать, и потом донести эту 
мысль до читателя, – говорил мне Ти-
мур Касымов. – А самое главное для 
журналиста – уметь отстаивать истину.

Коллектив  у нас собрался твор-
чески сильный, много было молоде-
жи, которая на лету схватывала идеи 
руководителя и разворачивала все с 
такой энергией, что напечатанные 
в нашей газете статьи имели резо-
нанс, активно обсуждались на всех 
уровнях: дома, на работе, в кабине-
тах чиновников.

Это сегодня обо всех событиях 
можно узнать моментально через 
мессенджеры, а 25 лет назад нужно 
было постараться, чтобы добыть ин-
формацию. Как говорили нам стар-
шие товарищи «новость долго не 
живет», именно поэтому мы езди-
ли на служебной машине и в жару, 
и в холод по всей области. Тогда 
было интересно писать – существо-
вало много производств, предприя-
тий  и достойных людей. Приедешь 
с такой командировки и скорее пи-
сать, пока впечатления живы. Пи-
сать нужно было ручкой на листах 
бумаги и разборчиво, потому что 
затем текст набирала на печатной 
машинке машинистка. Вспоминаю 
Клару Цой, как часто она ругала не-
которых коллег за неразборчивый 
почерк. Она набирала статью, от-
давала обратно для читки. Исправ-
лять много было нельзя, иначе ей 
приходилось набирать текст зано-
во, это сейчас на компьютере мож-
но запросто стереть информацию и 
снова ее напечатать.   

Освещая вопросы социальной 
политики, приходилось не раз об-
щаться с людьми с инвалидностью, 
сила духа, жизнелюбие и оптимизм 
которых всегда потрясали. Дарят 
глоток позитива и встречи с актив-
ными горожанами старшего поко-
ления. К примеру, впечатляет ба-
бушка, которая в свои 80 с лишним 
лет занимается танцами, йогой и 
учится рисовать.

Словом,  за эти 25 лет, связанных 
с «Кызылординскими вестями», 
было много встреч, знакомств, ин-
формации, случались и слезы, и по-
ощрения. Самым интересным было 
первой узнавать и рассказывать чи-
тателям о строящихся объектах, 
особенно уникальных. Горжусь, что 
была свидетелем строительства мо-
ста на левый берег Сырдарьи, мож-
но сказать, что он возводился на 
моих глазах. Брала интервью у ар-
хитекторов, строителей, делала ре-
портаж,  когда установили первую 
опору моста.

 А еще вспоминаю с гордостью, 
когда люди, узнав мою фамилию, го-
ворили: «О, я вас знаю, всегда ищу 
вашу фамилию в газете и читаю 
статьи». 

Во время интервью происходили 
и казусы. Например, однажды мы 
общались с нашим земляком, тяже-
лоатлетом, четырехкратным чемпи-
оном мира Ильей Ильиным. Лишь 
к концу беседы я заметила, что дик-
тофон... не работает – либо я забы-
ла его включить, или сели батарей-
ки. Максимально быстро добралась 
до редакции и по памяти изложи-
ла почти часовой разговор. Собе-
седник после выхода статьи остал-
ся доволен, значит, я изложила его 
мысли верно. 

Какие мы сегодня? Редакция ста-
ла конвергентной. Мы сохранили 
печатную версию газеты и развива-
ем социальные сети, для удобства 
наших читателей есть электронная 
версия газеты. Хочется, чтобы у на-
шей любимой газеты была долгая и 
счастливая жизнь! Пусть она оста-
ется неповторимой, но узнаваемой, 
актуальной и интересной для чита-
телей. Ну а своим коллегам и вете-
ранам  журналистики  желаю само-
го главного – крепкого здоровья,  
благополучия и профессиональных 
успехов! 

 В каждый номер газеты вложе-
на частичка вашей души. А там, где 
душа, есть всегда добрая память. В 
«Песне журналистов» очень тонко 
передается атмосфера нашей про-
фессии и отношение к ней её пред-
ставителей: «Трое суток шагать, трое 
суток не спать ради нескольких стро-
чек в газете: Если снова начать, я бы 
выбрал опять бесконечные хлопоты 
эти…». С юбилеем, друзья!

Фото Нурболата Нуржаубая
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Команда шеф-повара Сал-
танат Бердыхановой пригото-
вила на вынос бурме карын и 
сырне. В последние годы мно-
гие кызылординские хозяй-
ки готовят эти блюда. Оба – 
сытные, красивые на вид и не 
трудны в приготовлении. Бур-
ме карын – это фарширован-
ный желудок, забытое казах-
ское блюдо. В Кызылорде его 
особенно полюбили. 

— Приготовить его неслож-
но, — говорит Салтанат. — Для 
этого казы, жая, конину или 
баранину, морковь, картофель 
закладывают в очищенный 
желудок лошади или коровы. 
Если нужно, желудок зашива-
ют и опускают в кипящую со-
леную воду. Мяса должно быть 
много. На приготовление ухо-
дит примерно три часа. Мож-
но сварить сочни от бешбар-
мака и сверху выложить на них 
бурме карын. Готовое блю-
до нужно разрезать посереди-
не, его можно украсить зеле-
нью, помидорами черри. Сыр- 
не готовят с бараниной, говя-
диной, кониной. Для этого вы-
бирают отборные куски мяса – 
мякоть, антрекот – и жарят с 
луком почти до готовности. 
Можно добавить соль, а так-
же немного специй – черный и 
острый перец, паприку. Сверху 
почти готового мяса выклады-
вают крупными кусками наре-
занный картофель. Пока сыр- 
не готовится, нужно пригото-
вить манты в виде розочек. Со-
бирается блюдо так – на ли-
стья салата положить карто-
фель и мясо, сверху в разных 

частях разложить манты. Укра-
сить эту вкуснятину можно пе-
рьями зеленого лука.

Гульсум Ибадуллаева — 
шеф-повар казахской кухни, у 
нее в команде две груп-
пы поваров и 
технологов.

— К 
п р и -
ходу 
го-

с т е й 
с е й ч а с 
часто гото-
вят фишбар-
мак и фиш-палау – 
это блюда не на каждый день, 
а исключительно по праздни-
кам, — рассказывает шеф-по-
вар. — Для фишбармака лучше 
брать жирную рыбу, например, 
сазана или осетрину. Ее нужно 
варить на медленном огне при-
мерно час, добавить лавровый 
лист, перец, соль по вкусу. За-
тем бульон нужно процедить и 
уже в кипящий опустить филе 
рыбы и картофель. Варить 
нужно до готовности. Далее в 

этом же бульоне варят жайму. 
Фишбармак, как и мясо по-ка-
захски, подается с туздыком – 
это мелко нарезанный лук с 
черным перцем, кипяченный 
в бульоне. Чтобы фишбармак 
получился идеальным, к нему 
можно добавить казы из осет- 
ра. Для его приготовления так-
же нужно филе осетра. Жир 
конины нужно смешать с чес-
ноком, солью и перцем по вку-
су. Затем очищенные кишки 
конины надо набить жиром и 
рыбным филе. Варить полчаса 

на медленном огне. 
У Андигоны 

Сауриди на 
новогод-

н е м 
с т о -

л е 

б ы л о 
р а з н о -

о б р а з и е , 
как во многих 

к ы з ы л о р д и н с к и х 
семьях. Кроме горячих блюд, 
закусок и десертов, она приго-
товила новогодний греческий 
пирог – василопита. Его тра-
диционно пекут на 1 января и 
кладут в него монетку. Эта тра-
диция связана со Святым Васи-
лием. Согласно поверью, тот, 
кому достанется кусочек с мо-
нетой, будет счастлив весь год. 
Потом монетку обычно кла-
дут в кошелек, чтобы деньги в 
нём никогда не заканчивались. 

А вот потомственный палау- 
шы и повар в третьем поколе-
нии, кызылординец Фахрид-
дин Каримбаев уверен, что на 
любой праздник самое лучшее 
блюдо – это плов. Есть множе-
ство его рецептов. Он узбек, а 
представители этой нации счи-
тают плов своим националь-
ным блюдом. Поэтому повар 
охотно поделился самым про-
стым, на его взгляд, рецептом 
этой вкуснятины. 

— Основные ингредиенты 
для приготовления – мясо, оно 
может быть любым, желтая и 
красная морковь, рис, расти-
тельное масло, — рассказыва-
ет Ф.Каримбаев. — Еще по-
требуются различные специи, 
сухофрукты, фрукты и даже 
овощи. Разновидностей пло-
ва несколько тысяч, и у мно-
гих народов это главное на-
циональное блюдо. У узбеков 
его готовят в каждом регио-
не по-разному. При приготов-
лении плова кто-то добавля-
ет перепелиные яйца, другие – 
казы, барбарис, специи. Есть 
плов, завернутый в тесто, – 
хан-плов, есть с каштанами, 
даже с вермишелью, граната-
ми и рыбой. Я готовлю про-
стой классический плов, ко-
торый любят кызылординцы, 
и при его приготовлении ис-
пользую мясо, морковь, рис, 
масло, соль, зиру, нут и киш-
миш коричневого цвета. Ис-
пользую рис узбекского сор- 
та «Лазер» и не замачиваю его 
перед употреблением. Расти-
тельного масла в плове долж-
но быть много, а мяса, риса и 
моркови в соотношении один 
к одному. 

В целом же, каждая хозяйка 
накрывает стол на свой коше-
лек и желание. Главное, чтобы 
на семейный праздник на сто-
лах были блюда, которые при-
ходятся по вкусу всем домо-
чадцам. Приятного аппетита!

Замира АЛИШЕРОВА

НАЦИОНАЛЬНЫЕ БЛЮДА

Фишки  новогоднего  дастархана: 
что  готовили  кызылординские  хозяйки?
Вот и прошли новогодние праздники. По традиции в 

эти дни главными блюдами на праздничном столе были 
оливье и сельдь под шубой. Немало людей выбрали но-
вомодные рецепты, другие просто приготовили полез-
ную пищу. Но без оригинальных блюд в новогоднюю 
ночь все-таки не обошлось. В этом убедилась корре-
спондент «КВ», побывав у наших земляков.

Как правило, слова благо-
дарности и признательности 
за свой труд педагоги слышат 
только в свой профессиональ-
ный праздник. Фаршан ага 
попросил исправить эту не-
справедливость и поблагода-
рить от его имени двух замеча-
тельных учителей начальных 
классов средней школы №198 
имени Ж.Нурманова Надежду 
Шалтакбаеву и Зульфию Ис-
какову, которые учат его вну-
чек – учениц второго и чет-
вертого классов. 

– Я от чистого сердца хочу 
сказать большое спасибо этим 
замечательным педагогам за 
их труд, терпение, старания, 
за умение находить в каж- 
дом ребенке талант, – гово-
рит Ф.Муппабаев. – Искрен-
не желаю им здоровья, бла-
гополучия, сил и замечатель-
ного настроения. Пусть каж-
дый день открывает что-то 
новое и доброе не только для 
их учеников, но и для учи-
телей, а жизнь будет яр-

кой, веселой и интересной!
По отзывам коллег, учени-

ков и их родителей Надеж- 
да Шалтакбаева и Зульфия 
Искакова – профессионалы 
своего дела, любящие детей и 
преданные своей профессии. 

Н.Шалтакбаева работа-
ет учителем 37 лет. Профес-

сиональный путь педаго-
га начался в ее родной школе 
№112 им. Н.Ахмадеевой. Там 
она проработала десять лет, а 
с 1997 года продолжила учи-
тельствовать в средней шко-
ле №198. За эти годы ее вы-
пускниками стали тысячи 
ребятишек. 

– Любовь к профессии мне 
привила моя первая учитель-
ница Вера Ростова, – призна-
ется Н.Шалтакбаева. – Это 
был человек с большим доб- 

рым сердцем. Имен-
но поэтому еще в на-
чальной школе я ре-
шила для себя, что 
стану учителем на-
чальных классов. В 
школе №112 все учи-
теля были для меня 
добрыми наставника-
ми, у каждого из них 
можно было многому 
научиться. 

По мнению педа-
гога, самое главное в 
работе учителя – это 
любовь к детям. Ведь 
когда учитель лю-
бит свою работу, уче-
ников, то стремит-
ся сделать все, что-

бы дети получили не толь-
ко те знания, которые он дол-

жен им дать, а гораздо больше. 
Однако Н.Шалтакбаева счи-
тает, что успех в школе начи-
нается дома. Образовательная 
поддержка детей родителями 
имеет большое значение. 

З.Искакова полностью со-
гласна с мнением опытной 

коллеги. Свой трудовой путь 
она начала в 2003 году, а в 
школе №198 работает на про-
тяжении семи лет. 

– У нас, можно сказать, 
династия педагогов, моя мама 
работала учительницей, – го-
ворит З.Искакова. – После 
школы я окончила Ташкент-
ский государственный педа-
гогический университет име-

ни Низами. В начале профес-
сиональной деятельности у 
меня были наставники, кото-
рые сыграли ключевую роль 
в моем развитии, их бесцен-
ный опыт и советы помогли 
мне лучше понять суть про-
фессии и наладить контакты 

с учениками. И сейчас 
мы сами делимся на-
копленным опытом, 
продолжаем совер-
шенствоваться, полу-
чая новые знания. 

По словам Зуль-
фии Мустофаевны, са-
мое главное в работе с 
учениками – это со-
здание комфортной 
и безопасной учеб-
ной среды. Дети долж-
ны стремиться к са-
мообразованию и са-
моразвитию. Эмпа-
тия и умение слушать 
становятся одними из 
важнейших аспектов в 
процессе обучения. 

– Современные 
школьники хорошо справля-
ются со школьной програм-
мой, – отметила наша геро-
иня. – Мы делаем все воз-
можное для этого. Уверена, 
что ребят ждет большое буду-
щее. Они обязательно достиг-
нут образовательных высот и 
внесут свой вклад в развитие 
и процветание родного края. 

Инна БЕКЕЕВА 

Учитель,  перед  именем  твоим...
В канун Нового года в нашу редакцию обратился 

Фаршан Муппабаев – дедушка двух прекрасных вну-
чек – Амины и Малики Фармановых. Аксакал считает, 
что в последнее время работу учителей частенько под-
вергают критике, что, на его взгляд, необоснованно. 

Несмотря на описание в Би-
блии, Рождество Христово долгое 

время не отмечали. В IV веке при папе Юлии 
начали появляться первые упоминания о Рож-
дестве как отдельном празднике. Поскольку 
точная дата рождения Иисуса неизвестна, до-
говорились отмечать его 25 декабря. Дата со-
впадала с языческим праздником в честь зим-
него солнцеворота, то есть зимнего солнцесто-
яния. Сейчас православные празднуют Рожде-
ство в ночь на 7 января.

Вместе с Рождеством на-
ступает окончание дол-
гого 40-дневного по-
ста, в течение ко-
торого христиа-
не воздерживаются 
от пищи животно-
го происхождения, 
многих духовных и 
плотских удоволь-
ствий и предаются 
молитвам. В послед-
нюю неделю перед 
праздником огра-
ничения ужесточа-
ются. А в сочельник 
священнослужите-
ли и истово верую-
щие вовсе отказы-
ваются от еды, пока 
на небе не зажжется 
первая звезда. 

– Это праздник, 
когда в мир пришел спаситель, которого жда-
ли много лет. Согласно традициям в этот день 
люди обязательно идут в церковь, чтобы помо-
литься, поблагодарить за прожитый год и по-
просить то, что для них важно в новом году, – 
рассказал отец Виталий. – В нашем храме рож-
дественское богослужение  состоялось днем 6 
января, а  затем 7 января в 8 утра. К этому дню 
мы украшаем храм – ставим елку, развешива-
ем игрушки, а на улице обязательно организо-
вываем вертеп – имитацию пещеры, в которой 
родился Христос. 

А 12 января после воскресной службы вос-
питанники воскресной школы при храме бу-
дут поздравлять прихожан, получать подарки 
и состоится праздничный обед.

Со дня Рождества начинаются Святки – они 

длятся вплоть до 19 января, праздника Креще-
ния Господня. Во время Святок православные 
ходят с поздравлениями друг к другу, навеща-
ют больных, одиноких стариков, всех тех, кому 
нелегко, поскольку Рождество Христово напо-
минает о необходимости заботиться о ближних.

По народным традициям, православный стол 
накрывался 12 блюдами по числу апостолов. 
Также на него кладут пучок сена в честь яслей, в 
которые, по преданию, положили Спасителя по-

сле рождения в пещере. Из еды при-
нято запекать целиком гуся или 

утку и готовить сочиво из ва-
реной крупы, от которого 

и произошло название 
Сочельника. С первой 
звездой собирались за 
большим столом всей 
семьей, кушали рож-
дественскую кутью, 
пили чай с пирогами 
и кренделями. Храмы 
к сочельнику украша-
ли гирляндами и ело-
выми веточками, воз-
лагали цветы к ико-
нам. За празднич-
ным столом говорили 
только о добрых де-
лах, забывались ста-
рые обиды и огорче-
ния, кого обидели –
просили прощение. 

Как водилось в 
старину, в этот день молодежь ходила по до-
мам с пением «колядок», наряжаясь в костю-
мы различных животных, поздравляла одно-
сельчан. А хозяева домов в свою очередь дава-
ли сладости колядующим, чтобы привлечь к 
себе удачу в новом году. 

– От чистого сердца поздравляю всех кы-
зылординцев с Рождеством Христовым, – го-
ворит  отец Виталий. – В этот светлый празд-
ник хочу пожелать мира и спокойствия каж- 
дому дому, добра, взаимопонимания, достат-
ка, любви, счастья, душевного равновесия, 
успехов во всех начинаниях, крепкого здоро-
вья и всех благ! Пусть оправдаются все ожида-
ния и сбудутся самые заветные мечты. Да бла-
гословит всех Господь.

                Подготовила Наталья ЧЕРНЕЙ

РОЖДЕСТВО

Праздник  таинства  и  волшебства

Ушел из жизни талантливый сын Приара-
лья, известный кюйши и композитор, член 
Союза композиторов Казахстана, заслужен-
ный деятель Казахстана, Почетный гражда-
нин Аральского района Мурат Сыдыков.  

М.Сыдыков родился в 1940 году в ауле Ка-
рашалан Богенского аулсовета Аральского 
района в семье рыбака. Родители будущего 
музыканта были людьми талантливыми. Гла-
ва семьи Сыдык был известен не только как 
меткий охотник, но и как виртуоз-домбрист. 
Мать Болкын была искусной рукодельницей 
и мастером поэтической импровизации. 

В 1980 году был создан семейный ансамбль Сыдыковых, который 
стал активным участником концертных программ районного и об-
ластного уровней, завоевал любовь и признание публики. 

М.Сыдыков – талантливый композитор, автор замечательных кюев 
и толгау, песен и жыров. Исполнитель-виртуоз, он не раз становился 
лауреатом республиканских, всесоюзных и международных конкурсов 
и фестивалей. Известен в республике в качестве сценариста, режиссе-
ра, актера. Выпускник Алматинской государственной консерватории 
имени Курмангазы воспитал не одно поколение музыкантов. 

Получили высокую оценку Союза композиторов Казахстана и 
обогатили сокровищницу национального музыкального искусства 
произведения М.Сыдыкова «Қайдасың сен», «Балықшы қыз», «Сыр 
гүлі», «Сырдария», «Шаттанамын», «Шалқи бер, дала», «Аққуым 
менің», «Майдангерлер мәңгі жасайды», «Туған жер», а также кюи 
«Арал толқыны», «Біздің Ғани», «Әке арманы», «Қайран ағалар», 
«Балдыз», «Өмір толғауы», «Тойға шашу», «Балтабай», «Мұраттың 
төкпесі», «Қос тұйғын». 

Произведения композитора звучали в исполнении известных пев-
цов и кюйши, вошли в золотой фонд республиканского радио, те-
левидения. Симфонические кюи-поэмы «Батыр баба – Жанқожа», 
«Махамбеттің толғауы», «Тойға шашу», «Астанаға сәлем» представ-
лены в репертуаре одного из самых крупных творческих коллекти-
вов кызылординской филармонии – оркестра народных инструмен-
тов имени Турмагамбета и народного оркестра имени Казангапа. 

Светлый образ одного из талантливых сынов Приаралья навсегда 
сохранится в памяти и сердцах его земляков и будет ярко светить на 
небосклоне искусства земли Сыра. 

Акимат Кызылординской области, 
областной маслихат, областной филиал партии  «AMANAT», 

областной общественный совет, областной совет ветеранов

Мурат СЫДЫКОВ

РЕКЛАМА
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